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ПЯТЬСОТ  ДНЕВНИКОВ  ДЛЯ ПЯТЁРОК

С ДНЁМ ЗНАНИЙ!

В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ: 

Да

Глаз-алмаз

6-7 НА ПЕНСИЮ ПО-ПУТИНСКИСЕГОДНЯ В НОМЕРЕ: 

 ВСЁ ДЛЯ 
РАЗУМНОГО 
И ВЕЧНОГО 

«Развитие кадрового потенциа-
ла системы образования как фак-
тор повышения качества образова-
ния на муниципальном уровне» – с 
такой темой прошла вчера, 29 авгу-
ста, в Верхней Салде традиционная 
педагогическая конференция. 

В канун 1 сентября педагоги до-
школьного, школьного и дополни-
тельного образования, общая чис-
ленность которых на сегодняшний 
день в нашем городе составляет 
более шестисот человек, обсудили 
самые актуальные проблемы школ и 
детских садов и пожелали друг другу 
успешного учебного года.

Учителей и воспитателей привет-
ствовал председатель Думы город-
ского округа Игорь Гуреев.

С особыми словами напутствия от 
имени салдинского педагогического 
сообщества Людмила Крюкова, побе-
дитель конкурса «Учитель года-2018», 
обратилась к тем, кто в нынешнем 
году начинает свой педагогический 
путь. На работу в образовательные 
учреждения Верхней Салды приня-
ты 11 молодых специалистов. Трое 
из них – Анна Евдокимова, Елена Ря-
бова, Анна Дмитриева стали воспи-
тателями в детских садах «Петушок», 
«Чебурашка», «Пингвинчик». 

Пять молодых педагогов станут 
первыми учителями для самых ма-
леньких школьников. Кристина Бли-
нова и Дарья Шишина приняты в 
штат школы № 1, Анна Дементьева 
начала работать в школе № 3, Ма-
рия Моршинина и Анастасия Мас-
лакова приняли первые классы в 
школе № 6. В шестой школе есть 
пополнение среди предметников: 
Мария Ларькова будет преподавать 
математику. С радостью приняли 
новичков и в школе № 9 – это препо-
даватели иностранного языка Юлия 
Гудина и Марк Захаров.

Но, несмотря на ежегодное кадро-
вое пополнение, в салдинских шко-
лах по-прежнему сохраняется дефи-
цит педагогического персонала – не 
хватает учителей по таким предме-
там как математика, физика, химия, 
биология и география, а средний 
возраст большинства работающих в 
этих направлениях педагогов достиг 
пенсионного. 

На конференции шла речь и о ны-
нешних итогах сдачи салдинскими 
школьниками Единого государствен-
ного экзамена, которые 
анализировались по дан-
ным за три последних года.

Трудится на заводе одиннадцать лет, 
последние четыре года – в отделе УТК 
цеха № 54.

– После окончания техникума на-
чалась моя трудовая деятельность 
в цехе по производству сварных 
труб, – рассказывает Наталья. – В то 
время, когда у  цеха не было заказов, 
нас, контролёров, перераспределя-
ли по разным площадкам. Вот так я 
и оказалась в 54-м. Пришла на месяц, 
а задержалась уже на четыре года! И 
ничуть не жалею, работой своей до-
вольна. Она мне кажется даже более 

интересной, чем в трубосварочном. 
Специфика здесь другая, тут вам не 
труба, а сложноконтурные штампов-
ки различной конфигурации.

Наталья Быкова проводит визуаль-
ный контроль штамповок и замеряет 
их геометрические параметры. Весь 
арсенал инструментов – штангенцир-
куль и... глаз-алмаз. Зато такой глаз, 
зоркость и остроту которого высоко 
ценит руководство.

– За Натальей ничего не надо про-
верять, – констатирует Алексей Ильи-
ных, начальник отдела технического 

контроля в цехе № 54. – Контролёр 
она хороший и ответственный, рабо-
ту всегда доведёт до конца, даже если 
для этого приходится задержаться 
на работе. 

– Ценю Наталью не только как 
коллегу, но и как друга, – вступает в 
разговор Анна Ворончихина, которая 
трудится контролёром в цехе с момен-
та его основания. – Работать с ней 
комфортно, мы быстро нашли общий 
язык и общаемся не только на произ-
водстве, но и за пределами цеха. У нас 
много общих интересов, как и у наших 
детей, которые тоже дружат между 
собой. 

Анна для Натальи Быковой – надёж-
ный помощник и наставник, который 
подскажет выход в трудной ситуа-
ции. И какие бы сложные по исполне-
нию штамповки ни заказывали наши 
партнёры, вся продукция будет высше-
го качества. 

Встретишь такую девушку – стройную, изящную, с открытой улыбкой, 
добрыми смеющимися глазами и русой косой до пояса, и не подумаешь, 
что она трудится на сложном производственном участке. 

Наталья Быкова работает в одном из новых, современно оборудованных 
и оснащённых передовыми технологиями корпусах Корпорации – в цехе 
№ 54 ВСМПО. Наталья – контролёр четвёртого разряда Управления техни-
ческого контроля ВСМПО. 
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В цехе № 16 ВСМПО завершились 
приёмо-сдаточные испытания но-
вого шлифовального станка фирмы 
TimeSavers. Его монтаж начался в 
первый день августа, а уже через 
три недели Пит Куман, технический 
директор фирмы-изготовителя, на-
чал тестировать работу станка перед 
тем, как передать его заказчику. 

– Наша фирма 15 лет сотруднича-
ет с ВСМПО, я неоднократно бывал на 
вашем предприятии. Та машина, кото-
рую мы сдаём на этот раз, имеет су-
щественные отличия от предыдущих 
версий станка: она оснащена двумя 
шлифовальными станциями, а не од-
ной. Это значит, что процесс шлифо-
вания будет проходить быстрее. Также 
здесь абсолютно новая система филь-
трации смазочно-охлаждающей жид-
кости, которая позволяет не исполь-
зовать фильтровальную бумагу, как 
это делается на станках предыдущего 
поколения, – рассказал Пит Куман, кото-
рый во время нынешней командировки 
выступил и в роли наставника. Он 
обучил операторов прокатного цеха, 
которые в дальнейшем будут трудиться 
на новом агрегате, а также проконсуль-
тировал электриков и механиков, кото-
рым предстоит обслуживать станок.

– Новый агрегат, конечно, отлича-
ется от тех, на которых мы работаем 
сейчас. Вместе со специалистом гол-
ландской фирмы мы разобрали особен-
ности каждой операции, которые он 
выполняет. Но если в дальнейшем всё 
же возникнут вопросы, то голландский 
эксперт готов их детально изучить 
в свой следующий приезд, – сказал 
«Новатору» оператор Игорь Леушин, 
познакомившийся с возможностями 
шлифовального агрегата. 

Вместе с операторами в период пу-

сконаладки с новым оборудованием 
познакомились и специалисты службы 
главного технолога ВСМПО.

– Мы изучаем возможности ново-
го голландского станка в части про-
граммного обеспечения и произво-
дительности, чтобы в дальнейшем 
отработать технологию шлифования 
плит, используя эти возможности, – 
рассказала инженер-технолог Елена 
Кучарина.

Красный, зелёный, жёлтый и голубой 
– яркая подсветка голландского станка 
выделяет агрегат в общей картине цехо-
вого пролёта. Светло-голубой сообща-
ет оператору, что механизм выполнил 

заданную операцию и ждёт дальнейших 
указаний, жёлтый предупреждает, что 
задание сформулировано не вполне кор-
ректно, зелёный – успокаивает: всё идёт, 
как надо, а красный... на то и красный, 
чтобы предупредить о неисправности. 

В конце сентября голландские специ-
алисты вновь приедут на ВСМПО, чтобы 
проанализировать работу установ-
ленного станка, устранить замечания, 
которые возникнут в ходе опытно-про-
мышленной эксплуатации. Но основ-
ной целью их осеннего визита станет 
сопровождение ещё одной новой ма-
шины фирмы TimeSavers – агрегата для 
сплошной абразивной зачистки плит. 

КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

Красный – не наш цвет

Пит Куман и Игорь Леушин у пульта нового станка

Дробемёты, гидровинтовые и од-
нокривошипные обрезные прессы, 
горизонтально-ковочная машина 
Eumuco и другое подобное оборудо-
вание – всё это зона ответственности 
Михаила Санникова, механика куз-
нечного участка цеха № 22 ВСМПО. 

Михаил следит за техническим со-
стоянием механизмов, контролирует 
ход текущих и капитальных ремонтов.

– Перед тем как отдать оборудо-
вание после капитального ремонта 
производственникам, механики про-
водят пробный запуск, чтобы про-
анализировать, как работают узлы и 
насколько удачной стала та или иная 
замена, – рассказал Михаил, которого 
корреспонденты «Новатора» застали за 
пультом дробемёта. – Персоналом было 
выдано несколько рацпредложений, ко-
торые мы внедрили. Они должны поло-
жительно сказаться на работоспособ-
ности дробемёта. 

Дробемёт немецкой фирмы 
Wheelabrator появился на участке в 
2011 году. Он был предназначен для об-
работки колец, но мог обрабатывать и 
штамповки. Мелкие стальные дробин-
ки, вырываясь с огромной скоростью 
из каждой из четырёх турбин агрегата 
по 280 килограммов дроби в минуту, 
сбивают с поверхности изделий окали-

ну и загрязнения, тем самым подготав-
ливают их для дальнейшей обработки. 

За прошедшее время на немецкой 
установке не раз проводили плано-
во-предупредительные ремонты, под-
держивая её работоспособность. В 
нынешнем году дробемёт вывели из про-
изводственного процесса на целый ме-
сяц, чтобы капитально отремонтировать. 

– В ходе ремонта мы решали много 
задач, но одной из самых масштабных 
стала замена продольных шнеков, с 
помощью которых дробь перемеща-
ется внутри агрегата. За время экс-
плуатации их износ достиг предельно 

допустимых значений. Не менее важной 
была и замена ковшового элеватора, 
который поднимает дробь наверх в 
бункер, – продолжил Михаил.

Разложив на рабочем столе партию 
заготовок, он выбирает определённую 
программу на пульте и нажимает кноп-
ку «Пуск». Через 1 200 секунд из недр 
дробемёта выезжает платформа с из-
делиями, поверхность которых карди-
нально изменилась. 

Ещё несколько тестов, и дробемёт 
получит «добро» на то, чтобы снова 
приступить к обработке изделий в 
штатном режиме.

280 килограммов в минуту

ПРЕМИЯ 
И 12 ОКЛАДОВ
В Корпорации ВСМПО-АВИСМА 

уже много лет действует система 
поощрения работников за непре-
рывный стаж. В августе положение 
было актуализировано. 

Положение объединяет несколько 
видов поощрения: ежемесячная над-
бавка за непрерывный стаж работы, 
поощрения за безупречный труд в 
связи с юбилеем непрерывной трудо-
вой деятельности и в связи с выходом 
на пенсию. 

Надбавка за непрерывный стаж на-
числяется рабочим, проработавшим 
в Корпорации больше года. Ежеме-
сячная надбавка начисляется в про-
центном отношении к отработанному 
тарифу. Количество процентов равно 
количеству полных лет непрерывного 
стажа в Корпорации на первое число 
месяца, за который начисляется зара-
ботная плата. На сумму надбавки на-
числяется и районный коэффициент. 
Работникам, которым установлена 
базовая заработная плата, ежемесяч-
ная надбавка за непрерывный стаж 
не начисляется, их доход изменяется 
в связи с ростом профессионализма и 
изменением состава и сложности вы-
полняемых работ.

В связи с юбилейными датами не-
прерывного стажа в Корпорации 
работодатель также поощряет со-
трудников. В связи с 25-летием тру-
довой деятельности вручается Бла-
годарственное письмо и начисляется 
разовая премия, размер которой еже-
годно утверждается совместным при-
казом-постановлением.

В связи с 30-, 35-, 40-, 45-летием 
стажа объявляется благодарность 
приказом по Корпорации, которая за-
носится в трудовую книжку, разовая 
премия при этом не начисляется. 

При увольнении в связи с выходом 
на пенсию работник награждается По-
чётной грамотой и ему выплачивает-
ся разовая премия. Разовая премия 
выплачивается при соблюдении ряда 
условий. Увольнение на общих осно-
ваниях не позднее одного месяца от 
даты наступления возраста, дающего 
право выхода на пенсию, либо уволь-
нение до наступления пенсионного 
возраста на льготных основаниях, 
при этом льготные основания должны 
иметь непосредственное отношение к 
работе в Корпорации. 

Кроме того, непрерывный стаж ра-
боты в Корпорации должен состав-
лять не менее 10 лет и у работника 
должны отсутствовать нарушения 
производственной и трудовой дисци-
плины. Размер разовой премии зави-
сит от количества непрерывно отра-
ботанных в Корпорации лет. Так, стаж 
от 10 до 14 лет даёт право получения 
премии в размере пяти окладов, от 15 
до 19 лет – восьми. 10 окладов полу-
чат те, кто отработал на заводе от 20 
до 24 полных лет. Наибольшая став-
ка – 12 окладов – гарантирована от-
давшим производству четверть века. 
Для работников, удостоенных звания 
«Почётный ветеран труда Корпора-
ции», размер премии увеличивается 
на 25 процентов. 

Все эти правила начисления по-
ощрений объединяет одно условие 
– безупречное исполнение трудовых 
обязанностей. Поэтому важно не про-
сто отработать в Корпорации много 
лет, важно зарекомендовать себя до-
бросовестным членом трудового кол-
лектива. 
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С Дмитрием САБУРОВЫМ, при-
нявшим руководство предприяти-
ем «СпецТара», организованном на 
базе «дочки» Корпорации ВСМПО-
АВИСМА «ЛЕСТА», «Новатор» по-
знакомил читателей в декабре 
2017 года («ЛЕСТА» передаёт эста-
фету»» в № 50 от 15 декабря). Тогда 
в завершение интервью мы дого-
ворились обязательно встретить-
ся по истечении полугода, чтобы 
узнать, как изменилось производ-
ство тары. Но встреча с Дмитрием 
Леонидовичем оказалась возмож-
ной только сейчас – через восемь 
месяцев после его вступления в 
должность. 

– Дмитрий Леонидович, перед 
Вами стояла задача повысить эф-
фективность работы предприятия и 
снизить цены на продукцию для Кор-
порации. Какого показателя удалось 
достичь за это время? 

– Мы на 10 процентов снизили стои-
мость тары сразу же и удерживаем этот 
показатель. Работаем по твёрдой стои-
мости на каждый вид тары. 

– За счёт чего удалось этого до-
биться? 

– В первую очередь – за счёт увели-
чения эффективности труда работни-
ков и за счёт изменения технологии на 
некоторых операциях. Избавляемся от 
старого громоздкого оборудования. 
Выстраиваем цепочку, удобную для 
производственников, что даст возмож-
ность производить больше за единицу 
времени. Но улучшения и изменения – 
это постоянный процесс. 

– А как прошёл процесс станов-
ления рабочего коллектива нового 
предприятия? Какова сегодня его 
численность? Насколько он обно-
вился? 

– Сейчас в «СпецТаре» работает 
96 человек. Основная специальность 
на нашем предприятии – столяры-ста-
ночники, а это значит, что все люди с 
определённой квалификацией. Могу 
уверенно сказать, что коллектив стал 
работать эффективнее. Это произошло 
благодаря, в том числе, и новой систе-
ме оплаты труда. Заработную плату мы 
подняли в среднем на 30 процентов. 
Это очень серьёзное достижение. Хо-

рошо мотивированный сотрудник ра-
ботает с большим интересом и лучшим 
качеством. Но и требования к работ-
никам стали выше. Кто понял и принял 
новые правила игры, тот почувствовал 
реальную отдачу и улучшение для себя. 

У нас начала реализовываться про-
грамма инвестиции в обновление обо-
рудования, а это также один из инстру-
ментов повышения эффективности, но 
я уверен, что гораздо важнее инвести-
ровать в людей. Команда управленцев, 
которая сейчас формируется в «Спец-
Таре», хорошо понимает: купить станок 
– это даже не полдела, это процентов 
20. А вот организовать эффективное 
использование этого станка, повысить 
производительность труда станочни-
ка – в этом заключается основная цель. 
И мы все также хорошо понимаем, что 
достигнуть этой цели возможно, только 
если сложится симбиоз руководства и 
коллектива рабочих. К этому и стре-
мимся.

– Новая метла по-новому метёт. 
Если говорить в контексте специфи-

ки вашего производства, то новая 
пила по-новому пилит. Но спрошу не 
про Ваши решения и стиль руковод-
ства, а про реальные пилы. Что из 
оборудования удалось обновить? 

– Модернизировали электрические 
сушильные камеры. Заканчиваем ре-
конструкцию паровых сушильных ка-
мер. В октябре прибудет автоматиче-
ская линия для пиления тонкомерного 
леса. До зимы должны успеть смонти-
ровать. Мы каждый месяц покупаем 
новые агрегаты. Плюс заменили все 
старые окна в производственных зда-
ниях. 

– Поставщики леса поменялись? 
– Они добавились. Я в прошлом ин-

тервью говорил, что безопасно для 
производства заключать несколько 
договоров, и сейчас мы работаем с ше-
стью поставщиками, которые находятся 
не дальше трёхсот километров от нас. 
Причём работают они с разным лесом 
– кто-то с хвойными породами, кто-то с 
лиственными. И сегодня мы защищены 
от перебоев с поставками. 

– Как складываются отношения 
«СпецТары» с Корпорацией? Справ-
ляетесь с заказами? 

– Очень стараемся выполнять заказы 
в срок. Цель у нас одна: не допустить 
простоя автомобилей при отгрузке 
продукции Корпорации заказчику. Вы-
страиваем отношения со всеми участ-
никами технологической цепочки. 
Полностью наладили электронную 
взаимосвязь с системой сбыта ВСМПО, 
в которой видна очерёдность отгрузки 
заказов. 

Коллектив «СпецТары» прекрасно 
осознаёт, что титановые изделия стоят 
немалых денег и тара под эти изделия 
должна быть очень надёжной. 

Тут следует уточнить, что каждый ме-
сяц до 12 процентов объёма – это новая 
тара под новые шифры штамповок, ко-
лец, труб, листов... 

Есть на ВСМПО отдел, который раз-
рабатывает новые типоразмеры тары 
под продукцию ВСМПО. Кстати, «Нова-
тор» не так давно писал об этом подраз-
делении. 

Что касается номенклатуры, она 
очень разнообразна. Поддоны, ящики, 
короба выпускаем. Есть ящики длиной 
15,6 метра – это для труб, которые из-
готавливает цех № 38. По одному ящи-
ку в неделю отгружаем в цех № 13 под 
трубу больше 16 метров длиной. Но 
есть и совсем малюсенькие, не больше 
спичечного коробка, под образцы про-
дукции.

– Местному населению услуги ока-
зываете? 

– Готовую продукцию делаем только 
для Корпорации. Населению продаём 
отходы производства – опил и обрезь. 

– Что у «СпецТары» в плане-макси-
мум? 

– Увеличение и уменьшение. Уве-
личение эффективности при умень-
шении объёма отходов и расходов на 
электроэнергию. Мы активно работаем, 
чтобы выявить и ликвидировать участ-
ки со сверхтрудоёмкой работой, обе-
спечив все подразделения современ-
ным оборудованием, которое облегчит 
труд наших сотрудников. То есть вполне 
будничные планы.

Интервью вела
Ольга ПРИЙМАКОВА

Купить станок – полдела
АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ
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ТРУДОВЫЕ ТУРНИРЫ Юлия ВЕРШИНИНА

Стремились к победе, но оставили 
зайцев. «Зайцами» сотрудники ре-
монтно-строительного участка цеха 
№ 19 называют непрокрашенные ме-
ста на стене. И вот эти самые «зайцы» 
и принесли некоторым  участникам 
конкурса на звание  «Лучший маляр» 
в цехе № 19 ВСМПО штрафные баллы.

Это был второй турнир в исто-
рии участка. Прошедший в прошлом 
году дебютный конкурс показал, 
что такие соревнования пользуются 
популярностью и на нынешний турнир 
его участники пришли с энтузиазмом и 
интересом.  

Справившись с тестами раньше от-
ведённых 20 минут, молодёжь отправи-
лась на склад газов цеха № 26 для полу-
чения практического задания.

– Красим от ворот и до первой тру-
бы. Каждому отмерили одинаковые по 
размеру простенки, – начала инструк-
таж Светлана Герасименко, член кон-
курсной комиссии.

Маляры-конкурсанты  облачились в  
белоснежные защитные костюмы, во-
оружились валиками и кистями разной 
ширины. На выполнение практическо-
го задания давалось 50 минут, а Светла-
на Ткачёва закончила работу за 10.

– Для меня это было несложно. Ра-
ботаю уже 17 лет в этой профессии, 
и вся моя трудовая биография связана 

с 19-м цехом – сразу после лицея сюда 
пришла. 

Для Светланы нынешний молодёж-
ный турнир был последним: она пере-
ходит в ранг стажистов, как и многие 
участники конкурса – большая часть 
из них отдали своему цеху по 10 и бо-
лее лет. Они буквально на глазах пре-
образили фасад склада, превратив его 
из невзрачного здания в яркое и сол-
нечное. 

Завершая выполнение задания, Анна 
Скрипкина, одна из основных претен-
денток на победу, отметила, что про-
фессию маляра она выбрала именно 
поэтому: 

– Это дело мне по душе! Приятно, 
что я могу придать помещениям новый 
вид и радовать людей.

– Технология была полностью соблю-
дена, то есть сначала конкурсанты 
отводили кистями труднодоступные 
места, а потом выравнивали поверх-
ность валиком. Конечно, окрашивание 
в один слой всё не покажет, но общая 
картина ясна, – резюмировала ис-
полняющая обязанности начальника 
ремонтно-строительного участка цеха 
№ 19 Светлана Вензелева, вошедшая в 
состав комиссии. 

Не дожидаясь, пока высохнет краска, 
эксперты приступили к осмотру фаса-

да. Оценки ставились не столько за ско-
рость, сколько за качество. Недостаточ-
ная растушёвка, просвечивание краски, 
потёки и искривления линий закраски и 
те же «зайцы» (всё это смогли разглядеть 
только специалисты) лишали конкур-
сантов баллов. Оценку «отлично» заслу-
жила работа Вячеслава Фаттахутдинова, 
остальные справились на «хорошо».

При подведении итогов суммиро-
вались баллы за теорию и практику. 
Третье место заняла новичок конкурса 
Наталья Андреевцева. Вячеслав Фатта-
хутдинов – серебряный призёр. А по-
бедителем, как и в прошлом году, стала 
Светлана Ткачёва. 

Ограниченное время на преодоле-
ние трассы с грузом и теоретические 
вопросы – таким стало конкурсное 
задание для молодых рабочих цеха 
№ 16, которые вступили в борьбу за 
звание «Лучший крановщик». В ны-
нешнем году турнир был организо-
ван и для тех, кто умеет управлять 
краном с земли и совмещает эту ра-
боту с другой профессией. 

Самым первым на трассу вышел 
Сергей Артемьев, прокатчик горячего 
металла, уже несколько лет совмещаю-
щий свою основную работу с управле-
нием краном. Ему предстояло пронести 
груз через узкие ворота, «змейкой» обо-
гнуть столбики и вернуться на исход-
ную позицию. Послушный доселе кран 
словно почувствовал волнение Сергея. 
Показывая хозяину своё недовольство, 
он буквально бунтовал, демонстратив-
но роняя ограничительные ворота. 

– Конечно, в рабочий день таких ка-
чек нет. Здесь расстояние между воро-
тами маленькое и время ограничено. 
Стараешься делать быстрее и получа-
ются ошибки, руки до сих пор трясут-
ся, – комментирует своё выступление 
Сергей. 

Убедившись в сложности трассы, экс-
пертная комиссия смягчила условия и 
расширила проход для груза. Осталь-
ные шесть участников также выполни-
ли задание, а Сергею Артемьеву дали 
второй шанс, которым он успешно вос-
пользовался – по итогу двух туров мо-
лодой работник занял первое место.

Провести кран без касаний и набрать 
«серебряное» количество баллов уда-

лось Сергею Красноглазову, вальцов-
щику холодного металла. 

– Я хотел побороться за призовое 
место и был уверен в своих силах. В цехе 
я уже три года, а оператором-кранов-
щиком тружусь пару лет. Очень рад, 
что оправдались мои ожидания!

Порадовался третьему месту и Алек-
сандр Киссельман, прокатчик горячего 
металла:

– Что-то пульт управления у меня 
«капризничал». Но мне было очень инте-
ресно поучаствовать в таком конкурсе. 

Мастерство работы на разных кранах 
молодому поколению продемонстри-
ровали профессионалы листопрокат-
ного, когда на следующий день прошёл 
ещё один турнир. Восемь машинистов 
крана за считаные минуты прошли по-
лосу препятствий. 

Участников разделили на группы по 
разрядам. И было видно, когда задание 
выполняет новичок, а когда краном 
управляет опытный сотрудник. 

– В нашем цехе краны в основном с 
автоматикой, механики нет. Пона-
чалу девочкам было трудно, но сейчас 
они работают как асы. Автоматику 
щёлкают как орешки! – сказала Любовь 
Груздева, мастер по эксплуатации элек-
тромостовых кранов. – Самая главная 
борьба в этом конкурсе – это борьба 
с волнением. Я знаю девочек, которые 
отлично справляются со своей рабо-
той, но из-за волнения роняют препят-
ствия и не попадают в призёры. 

Евгения Козырева трудится на кране 
уже семь лет, свои первые ошибки она 
помнит до сих пор. Помнит, как боялась 
делать первые заезды, но благодаря 

маминой поддержке, которая, кстати, 
тоже работает крановщиком, Евгения 
стала увереннее. 

А в нынешнем году она решила по-
пробовать свои силы на конкурсе и 
даже не пожалела своего выходного 
дня.

– По мне, так лучше горячий сляб 
провезти, чем конкурсную дистанцию 
пройти! Когда его везёшь, простран-
ства больше: где-то можно разогнать-
ся и устранить качку. А зона на конкур-
се более узкая, и очень сложно не задеть 
препятствия. 

Но Женя справилась с задачей и по-
бедила в группе рабочих с третьими 
разрядами. 

Второе место у Татьяны Крыловой. 
А «бронза» досталась Максиму Мезен-
цеву! Вернувшись из армии год назад, 
юноша рекордными темпами начал 
осваивать профессию крановщика и 
догнал по мастерству более опытных 
девушек. 

В группе конкурсантов с 4 и 5 разря-
дами победила Ольга Тимохова: 

– Сложного ничего не было, просто 
весь конкурс проходил на эмоциях. Они 
зашкаливали! Но я пыталась собрать-
ся и показать, что умею, – делится впе-
чатлениями Ольга, которой, конечно, 
помог 10-летний опыт работы. 

С небольшим отрывом друг от дру-
га продолжили список призёров Ана-
стасия Цвигун и Ольга Анфимова. В 
группе самых опытных машинистов 
крана победителями стали Елена Алек-
сандрова, Татьяна Крылова и Марина 
Илюшкина.

Справиться 
с капризным пультом

Закрасить зайцев
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МОЛОДЁЖНАЯ СРЕДАЗОЛОТОЙ ФОНД

БОЛЬШИЕ ГОНКИ 
ЗА ЛЕТОМ

Собраться вместе, пове-
селиться, посоревновать-
ся, выиграть жетоны и об-
менять их на призы – так 
активисты молодёжной 
организации ВСМПО пред-
ложили ребятишкам про-
водить уходящее лето, и в 
течение двух недель буди-
ли эмоции жителей много-
квартирных домов. 

Заработать на новые 
игрушки в «Больших гонках» 
смогли более 500 мальчишек 
и девчонок. Развивающие 
игры на любой вкус, канце-
лярские принадлежности, 
мыльные пузыри и пазлы бук-
вально сметали со стола. На-
пример, для получения рюк-
зака требовалось 12 жетонов, 
космический песок стоил 
десять, а набор домино – во-
семь. 

Желая не отстать от под-
ростков, малышня старалась 
быстрее проскакать на де-
ревянном коне, скрутить фи-
гуру из шаров или сбить все 
кегли одним ударом. Радост-
ное настроение и весёлая 
музыка притягивали жителей 
микрорайона на праздник. 

– О «Больших гонках» мы 
узнали из объявления на 
подъезде. Ребёнок очень рад! 
Он бросал мячи в корзину, 
перетягивал канат, и его 
команда победила. Ещё ему 
понравилось строить баш-
ню из больших кубиков. Супер! 
Спасибо ВСМПО! Побольше 
бы таких праздников! – ото-
звалась Елена Иванова, мама 
одного из участников «Боль-
ших гонок».

Дворовые игры полю-
бились салдинцам, и даже 
самые занятые родители от-
бросили все домашние дела 
и вышли с детьми на веселье.

– «Большие гонки» – это 
новая ступень для наших мо-
лодёжных лидеров. Проводя 
игры от начала и до конца, 
они учатся ответственно-
сти, организации и управле-
нию. Они сами подбирают 
конкурсную программу и по-
мощников. Мы же предостав-
ляем звуковую аппаратуру 
и реквизит и методическую 
поддержку, – уточнила Ольга 
Котельникова, начальник от-
дела коммуникаций ВСМПО.

Ответственность за прове-
дение игр взяли на себя Ана-
стасия Потехина, машинист 
крана цеха № 37, Екатерина 
Воробьёва, инженер-иссле-
дователь цеха № 2, Мария Яч-
менёва, машинист крана цеха 
№ 26, Наталья Гончаренко, 
машинист крана цеха № 21, 
Александра Пузей, специа-
лист по обслуживанию АСУП 
цеха № 16 и Татьяна Терен-
тьева, экономист по плани-
рованию цеха № 60. Все де-
вушки достойно справились 
с проведением мероприятий, 
которые пойдут в зачёт сти-
мулирующего проекта «Шаг 
вперёд».

«Можно было бы ещё раз 
так жизнь прожить, если 
представилась возмож-
ность!» – восклицает Сергей 
Неверов, вспоминая своё 
водительское прошлое. А 
стаж у водителя дочерне-
го предприятия «ВСМПО-
Автотранс» немалый – более 
50 лет! Как получил права в 
1967 году, так с «баранкой» 
не расставался. Даже буду-
чи на армейской службе в 
Челябинском высшем воен-
ном авиационном училище 
штурманов, доставлял кур-
сантов и лётчиков на аэро-
дром. 

После возвращения из ар-
мии в 1970 году устроился ваку-
умщиком в цех № 32 ВСМПО, но, 
несмотря на должность, зани-
маться приходилось любимым 
делом: крутил «баранку» на 
ЗИЛе, перевозил слитки и губку. 

Водить автомобиль для 
Сергея, что 50 лет назад, что 
сейчас – одно удовольствие. 
Никогда не считал ни киломе-
тры, ни поломки, даже лёгкая 
усталость от вождения была 
не в тягость. После работы на 
ЗИЛе Сергей Неверов пересел 
на КамАЗ, затем освоил вожде-
ние автобуса, потом уже и сам 
перестал считать транспорт-
ные средства, на которых до-
велось рулить. Но свой первый 
автомобиль помнит до сих пор. 
Это был «Москвич-412». Его 
Сергей Евгеньевич приобрёл с 
рук за 4,5 миллиона рублей. 

– Машина резвая была, в 
дальних поездках не подводила, 
– вспоминает Сергей. 

После «Москвича» наш ге-
рой пересел за руль собствен-
ных «Жигулей», их у Сергея 
было три, и все он брал в авто-
салонах при заводе-изготови-
теле. Последние несколько лет 
отечественным авто предпочи-
тает иномарки. 

«А, Б, В, Г, Д, Ё, К, Л, М, Н», – 
так в шутку Сергей Евгеньевич 
говорит о своих водительских 
категориях, хотя раньше, когда 
сдавал на права, присуждались 
не категории, а классность.

– В Советском Союзе води-
тельское удостоверение было 
бессрочным, а водителям при-
суждалась классность. Все 
старались получить водите-
ля 1 класса, так как за это по-
лагалась доплата. У водителя 
1 класса были открыты все 
категории: B, C, D, CE, а вот ка-
тегория А – управление мото-
циклами, была необязательна. 
Я сначала сдал на 3 класс, по-
том, после армии, на второй, 
потом и на первый. 

В рейс в прошлом веке ухо-
дили без всякой медкомиссии, 
путевой лист подписывал ме-
ханик. А что только не при-
ходилось возить за свою во-
дительскую практику Сергею 

Неверову: работая до армии 
в 30-й автобазе общепита, на 
ГАЗе-51 возил овощи, фрукты, 
мясо. Затем, перейдя в штат во-
инской части, на ЗИЛе-130 до-
ставлял песок, щебень. 

Сегодня он с удовольствием 
вспоминает и уборочную стра-
ду, когда водителям ВСМПО 
приходилось перевозить зер-
но, и даже лихие 90-е, когда 
появился бартер, а на дорогах 
процветал рэкет. 

– Из Верхней Салды в Москву 
или Ленинград возили слябы, 
прутки и другую продукцию 
завода, а на обратном пути 
забирали и привозили в город 
ковры, пуховики, теплицы. Их 
выдавали сотрудникам ВСМПО 
в счёт заработной платы. 
Если ехали с деньгами, вы-
данными на предприятии для 
оплаты гостиницы, боялись, 
как бы где не остановили и не 
отобрали. Останавливали, 
как правило, на заправках. 

Кстати, о заправках. Разве 
ж можно сравнить их количе-
ство в те годы с нынешними?! 
Заправиться до полного бака 
в советские годы было нельзя. 
На одну машину полагалось по 
20 литров. Хотя были и такие 
случаи, когда вовсе заправить-
ся не могли. 

– Дело было в Башкирии, 
куда довелось ехать на вы-
ставку, – вспоминает Сергей 
Неверов. – Бензин на нуле, а 
на заправке действует огра-
ничение: топливо для жите-
лей региона. Как ни старались 
уговорить заправщиков вы-
дать нам бензин, не смогли. 
Пришлось на свой страх и риск 
ехать заправляться в сосед-
нюю Челябинскую область. Но 
всё обошлось. 

Запомнился Сергею Неве-
рову и вояж с Николаем Кон-
стантиновичем Мельниковым, 

ныне исполнительным дирек-
тором ВСМПО, когда в конце 
90-х отправились колесить 
по городам России в поисках 
заказчиков заводской про-
дукции. Тольятти, Саратов, Во-
ронеж, Киев, Москва – не каж-
дый из салдинской делегации 
готов был сутками напролёт 
ехать в автомобиле, пусть и 
комфортабельном. Все после 
завершения двухнедельной 
командировки домой решили 
возвращаться только само-
лётом, а Сергея, как говорит-
ся, хлебом не корми, дай по-
рулить! Ведь дорога для него 
– это особая атмосфера. Даже 
когда предложили заведовать 
автоколонной, он отказался, 
потому как нет большего сча-
стья, чем слышать рёв мотора 
да наблюдать за мелькающими 
в окне просторами. 

География поездок наше-
го героя впечатляет! На карте 
бывшего Советского Союза 
разве что на Дальний Восток 
и в Сибирь съездить не дове-
лось. 

– Раньше говорили: Серёга, 
даём тебе два дня доехать до 
Москвы, управишься? Конечно, 
это был не приказ, а шутка, 
но ездили мы быстро. Москва, 
Ленинград – самые ходовые го-
рода были, когда можно было 
заработать по 500-600 рублей, 
тогда как в поездка в Сверд-
ловск выходила в два раза 
дешевле. Но на дальние на-
правления у нас всегда была 
очередь, чтобы все водители 
могли подзаработать. 

Хорошими водителями не 
рождаются, ими становятся. За 
более чем 50-летнюю водитель-
скую практику у Сергея Неверо-
ва практически не было аварий-
ных ситуаций, хотя, как говорит 
наш герой, нет такого водителя, 
чтобы в аварию не попадал. 

Сегодня, как и 50 лет назад, 
Сергей Евгеньевич не мыслит 
себя без любимого дела. Но 
доставка грузов к заказчику 
или же перевозка экспонатов 
на выставку уже в прошлом. 
Семь последних лет Сергей Не-
веров каждую неделю ездит в 
Березники. Отвозит на работу 
Дмитрия Трифонова, исполни-
тельного директора АВИСМА. 
Потом возвращается обратно в 
Салду, где пассажиром Неверо-
ва становится первый замести-
тель генерального директора 
ВСМПО Николай Мельников. 
Оба директора в поездку с 
Сергеем Евгеньевичем отправ-
ляются без опаски, знают, что 
он лихачить не будет. 

– С Сергеем Евгеньевичем 
ездить – одно удовольствие, 
– говорит Дмитрий Трифонов, 
исполнительный директор 
АВИСМА. – Пунктуальный, 
ответственный, доброжела-
тельный, общительный чело-
век, с которым любая дорога 
не будет скучной. В машине 
у Сергея всегда полный поря-
док. Водитель не позволяет 
себе отвлекаться от дороги, 
держит дистанцию, машину 
ведёт плавно и соблюдает ско-
ростной режим. Ну и, конечно, 
не было ни одного случая, что-
бы он подвёл и не вышел в рейс. 

– Сегодня нам спешить не-
куда, – говорит Сергей Неве-
ров. – Хотя никогда не думал, 
что на пенсии буду ездить на 
таких комфортабельных авто 
с автоматической коробкой 
передач. Сначала тушевался: 
как после «механики» пересяду 
за руль «автомата», но опыт 
недаром даётся: сел и поехал. И 
хоть есть соблазн погонять, с 
возрастом понимаешь, что до-
рога ошибок не прощает. А мне 
ещё порулить ох, как охота! 

Марина СЕМЁНОВА

Хлебом не корми – 
дай порулить!
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Обращение Президента 
ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

В среду, 29 августа, Президент 
России Владимир Путин обратился к 
гражданам России в связи с предсто-
ящей пенсионной реформой. Пред-
лагаем вашему вниманию полный 
текст обращения. 

Уважаемые граждане России! До-
рогие друзья.

16 июня 2018 года Правительство 
внесло в Государственную Думу зако-
нопроект об изменениях в пенсионной 
системе. 19 июля он был принят пар-
ламентом страны в первом чтении. Его 
главная, основная задача – обеспечить 
устойчивость и финансовую стабиль-
ность пенсионной системы на долгие 
годы вперёд. А значит, не только сохра-
нение, но и рост доходов, пенсий ны-
нешних и будущих пенсионеров. 

Именно для достижения этих целей 
законопроектом, наряду с другими ме-
рами, предусматривается постепенное 
повышение пенсионного возраста. По-
нимаю, насколько важны, значимы эти 
вопросы для миллионов людей, для 
каждого человека. Поэтому обращаюсь 
к вам напрямую, чтобы подробно рас-
сказать обо всех аспектах изменений, 
предлагаемых Правительством, обо-
значить свою позицию и поделиться с 
вами своими предложениями, которые 
считаю принципиальными.

Прежде всего напомню, что дис-
куссия о необходимости повы-

шения пенсионного возраста началась 
не вдруг, не сегодня. Об этом говорили 
и в советский период, и в 90-е годы. Но 
решения не принимались, по тем или 
иным причинам откладывались. В на-
чале двухтысячных годов и члены Пра-
вительства России, и многие предста-
вители экспертного сообщества вновь 
настойчиво стали ставить вопрос о пен-
сионной реформе и повышении пенси-
онного возраста.

Объективные предпосылки для это-
го существовали. Было очевидно, что 
на рубеже 2020-х годов мы неизбежно 
столкнёмся с серьёзными демографи-
ческими проблемами. Чем они вызва-
ны? 

Каждые 25-27 лет во взрослую жизнь, 
когда можно создавать семьи, заводить 
и растить детей, у нас вступает гораздо 
меньшее число граждан, чем могло и 
должно было бы. Так происходит в ре-
зультате тяжелейших демографических 
потерь во время Великой Отечествен-
ной войны. А это не только прямые по-
тери, но и миллионы не родившихся в 
военные годы. 

Период, когда во взрослую жизнь 
входило очередное малочисленное по-
коление, пришёлся и на середину 90-х 
годов прошлого века. Но именно в это 
время страна столкнулась ещё и с тяже-
лейшим экономическим, социальным 
кризисом, с его катастрофическими 
последствиями. Это привело ко второ-
му мощному демографическому удару. 
Родилось ещё меньше детей, чем ожи-
дали. Демографический провал конца 
90-х оказался сопоставим с 1943-м и 
1944-м военными годами.

И сейчас именно это, крайне мало-
численное поколение родившихся в 
90-е, входит в трудоспособный возраст. 
В связи с этим ещё больше возрастает 
нагрузка и на пенсионную систему, ведь 
она у нас построена в основном на соли-
дарном принципе. То есть пенсионные 

взносы людей, работающих сегодня, 
идут на выплаты нынешним пенсионе-
рам, поколению наших родителей. А 
они, в свою очередь, пока работали, на-
правляли взносы, чтобы выплачивать 
пенсии поколению наших дедов.

Вывод понятен, сокращается трудо-
способное население – автоматически 
снижаются возможности для выплаты и 
индексации пенсий. А значит, необходи-
мы изменения. Но тогда, в 2000-х, я был 
против них. Говорил об этом и на закры-
тых совещаниях, и публично. Например, 
в 2005 году на одной из «Прямых линий» 
прямо сказал, что до окончания срока 
моих президентских полномочий по-
добных изменений не будет.

В 2008 году, когда я оставил пост 
Президента России, базовые по-

ложения пенсионной системы полно-
стью сохранялись. И сейчас считаю, что 
на тот момент времени такая позиция с 
экономической точки зрения была обо-
снованной, а с социальной – абсолютно 
оправданной и справедливой. Убеж-
дён, повышать пенсионный возраст в 
начале и середине 2000-х было катего-
рически нельзя.

Напомню, как в тот период жила 
страна. Это ещё не окрепшая эконо-
мика, с весьма скромными показате-
лями валового внутреннего продукта 
и крайне низкими заработными плата-
ми. Это высокий уровень безработицы 
и инфляции. За чертой бедности нахо-
дилась практически четверть граждан 
страны. Продолжительность жизни 
едва превышала 65 лет.

Если бы в тех социально-экономи-
ческих условиях мы начали повышать 
пенсионный возраст, и за этот счёт, как 
планируем сейчас, увеличивать пенсии, 
то к чему бы это тогда привело? Мно-
гие семьи, особенно в малых городах 
и сельской местности, лишились бы 
основного, а иногда и единственного 
источника дохода. При высоком уровне 
безработицы и работы бы не было, и на 
пенсию нельзя было бы выйти. А всю 
возможную прибавку к пенсии просто 
«съела» бы высокая инфляция, и в итоге 
число бедных стало бы ещё больше.

Надо было сначала преодолеть по-
следствия шоков 90-х, обеспечить эко-
номический рост и решать острейшие 
социальные проблемы. Что же измени-
лось за прошедшие годы? Мы не трати-
ли времени зря. Мы – мы все, граждане, 
власть, страна – работали.

Как только нам удалось сформиро-
вать необходимые финансовые 

ресурсы, мы направили их на социаль-
ное развитие, на сбережение нашего 
народа. Начали реализацию долгосроч-
ных демографических мер, включая 
программу материнского капитала. И 
это дало хорошие результаты, частич-
но компенсировав демографические 
провалы прошлых десятилетий. Мы 
преодолели серьёзные трудности в 
экономике и с 2016 года вновь вышли 
на стабильный экономический рост. 
Сейчас уровень безработицы в России 
самый низкий, начиная с 1991 года.

Конечно, нам ещё очень многое 
нужно сделать. В том числе в сфере 
здравоохранения, в других областях, 
которые определяют качество и про-
должительность жизни человека. Но 
неоспоримым фактом является то, что 
благодаря комплексу принятых госу-
дарством мер и, что очень важно, бо-

лее ответственному отношению людей 
к своему здоровью, сегодня темпы ро-
ста продолжительности жизни в Рос-
сии – одни из самых высоких в мире. За 
последние 15 лет продолжительность 
жизни выросла почти на 8 лет (7,8 года). 
Знаю, что все мы не очень-то привыкли 
доверять статистике. Мы делаем вы-
воды, как правило, из того, что сами 
видим в реальной жизни, вокруг себя. 
Кто-то действительно проживает дол-
гую жизнь, а кто-то из наших близких, 
знакомых, к несчастью, уходит совсем 
рано. Но здесь речь идёт именно об 
объективной оценке темпов роста про-
должительности жизни в России, под-
тверждённой экспертами Организации 
Объединённых Наций.

Мы поставили перед собой цель 
выйти к концу следующего десятилетия 
на продолжительность жизни более 
80 лет. И будем делать всё, чтобы люди 
в нашей стране жили долго, были здо-
ровыми.

Дорогие друзья.
Всё, о чём я только что сказал, – объ-

ективный, но всё же достаточно сухой 
анализ ситуации. Что, безусловно, важ-
но. Но не менее важно чувствовать и 
учитывать, что за предлагаемыми из-
менениями стоят жизненные интересы, 
планы сотен тысяч, миллионов людей. 
Кто-то уже думает уйти на заслужен-
ный отдых, посвятить больше времени 
семье, детям, внукам. Кто-то планирует 
продолжать трудиться и рассчитывает 
на пенсию как на дополнительное под-
спорье. И имеет на это право, конечно. 
И вдруг такие перспективы отдаляются.

Естественно, всё это воспринимается 
многими людьми болезненно. Я хоро-
шо это понимаю и разделяю эту озабо-
ченность. Но давайте посмотрим, какие 
у нас есть варианты.

Смириться с низкими доходами пен-
сионеров и ждать, когда пенсионная си-
стема «затрещит» и окончательно раз-
валится? Переложить непопулярные, 
но необходимые решения на плечи 
следующего поколения или, понимая, 
что ждёт страну через 15-20 лет, учиты-
вая реальную ситуацию, действовать?

Повторю, изменения в пенсионной 
системе, тем более связанные с повы-
шением возраста выхода на пенсию, 
волнуют, тревожат людей. И естествен-
но, что все политические силы, прежде 
всего, конечно, оппозиционные, будут 
использовать эту ситуацию для само-
рекламы и укрепления своих позиций. 
Это неизбежные издержки политиче-
ского процесса в любом демократиче-
ском обществе. Тем не менее, я просил 
Правительство самым серьёзным обра-
зом изучить и использовать все прозву-
чавшие конструктивные предложения, 
в том числе и от оппозиции.

Что касается нынешней, действу-
ющей власти, самое лёгкое, са-

мое простое для неё сегодня – вообще 
ничего не менять. Сейчас, несмотря 
на известные сложности, российская 
экономика чувствует себя уверенно. В 
бюджете есть ресурсы для пополнения 
Пенсионного фонда. Мы, как минимум, 
ближайшие 7-10 лет сможем продол-
жать индексировать пенсии в установ-
ленные сроки.

Но ведь мы знаем, что постепенно 
наступит время, когда для индексации 
пенсий у государства не будет хватать 
средств. А затем и сама регулярная вы-

плата пенсий может стать проблемой, 
как это уже и было в 90-е. Смотрите, ещё 
в 2005 году соотношение работающих 
граждан, за которых регулярно выпла-
чиваются взносы в Пенсионный фонд, и 
граждан, получающих страховую пенсию 
по старости, у нас составляло почти 1,7 к 
одному. А в 2019-м оно составит уже 1,2 
к одному. То есть практически один к од-
ному. И если не предпринимать никаких 
мер, то мы не сможем сохранить доходы 
пенсионной системы. А значит, и доходы 
сегодняшних и будущих пенсионеров. 
Напротив, они будут неизбежно обесце-
ниваться, снижаться относительно уров-
ня зарплат. А куда их снижать-то? Пенсии 
и так сегодня довольно скромные, несо-
измеримые тому вкладу, который внесли 
старшие поколения в развитие страны. 
Мы перед ними в огромном долгу.

Предложенные изменения в пен-
сионной системе позволят не 

просто сохранить уровень доходов 
пенсионеров, но главное – обеспечить 
их устойчивый, опережающий рост.

Уже в 2019 году индексация пенсий по 
старости составит порядка 7 процентов, 
что в два раза выше прогнозируемой 
инфляции на конец 2018 года. В целом, в 
предстоящие шесть лет мы сможем еже-
годно увеличивать пенсию по старости 
для неработающих пенсионеров в сред-
нем на 1 тысячу рублей. В результате это 
даст возможность в 2024 году выйти на 
средний уровень пенсий для неработа-
ющих пенсионеров в 20 тысяч рублей в 
месяц. (Сейчас, напомню, это 14 тысяч 
144 рубля). В дальнейшем, уже за гори-
зонтом 2024 года, изменения в пенси-
онной системе позволят сформировать 
прочную основу для стабильного еже-
годного увеличения страховых пенсий 
выше инфляции.

Обращаю внимание, механизм еже-
годного увеличения пенсий должен 
быть заложен в законопроект по изме-
нениям пенсионной системы. Это нуж-
но сделать уже к его второму чтению в 
Государственной Думе.

Уважаемые друзья.
Естественно, возникает вопрос, рас-

сматривало ли Правительство какие-то 
другие варианты, другие резервы для 
обеспечения устойчивости пенсионной 
системы без повышения пенсионного 
возраста? Конечно, да. Конечно, рас-
сматривало.

По моему поручению Правительство 
вплоть до последнего времени прово-
дило эту работу. Все возможные аль-
тернативные сценарии были тщательно 
изучены и просчитаны. Оказалось, что, 
по сути, ничего кардинально они не ре-
шают. В лучшем случае просто латают 
дыры. Или того хуже, несут разруши-
тельные последствия для экономики 
страны в целом.

Ну, посмотрите, вроде бы эффектив-
ная, кажущаяся справедливой мера – 
введение прогрессивной шкалы подо-
ходного налога. По оценкам Минфина, 
применение повышенной ставки нало-
га, к примеру, в 20% к высоким доходам, 
может дать, и то не наверняка, порядка 
75-120 миллиардов рублей в год. Этих 
средств, в лучшем случае, хватит на 
шесть дней. Потому что ежедневная, я 
хочу это подчеркнуть, ежедневная по-
требность на выплату пенсий в России 
составляет 20 миллиардов рублей.

Другой вариант – продать часть гос-
собствености, например, как некоторые 
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о пенсионной реформе
предлагают, все здания Пенсионного 
фонда, включая его региональные отде-
ления. Конечно, согласен, они слишком 
размахнулись со своими апартамента-
ми. Людей это раздражает. И я это также 
поддерживаю. По оценкам, общая сто-
имость этих объектов – 120 миллиар-
дов рублей. Но даже если мы все их 
продадим, а деньги направим на пен-
сии, сможем выплачивать их также по-
рядка шести дней. Это тоже не выход. 
Или предлагается обложить допол-
нительными налогами нефтегазовые 
компании, топливно-энергетический 
комплекс. Могу вам сказать, всего того, 
что мы таким образом сможем собрать, 
хватит, чтобы выплачивать пенсии мак-
симум пару месяцев. Более того, так мы 
поставим выплату пенсий, всю пенсион-
ную систему страны в крайне уязвимое 
положение, в зависимость от перепада 
цен на мировых рынках углеводородов.

Может быть, активнее использовать 
средства резервных фондов, которые 
пополняются за счёт доходов от нефти 
и газа? Да, можно какое-то время и это. 
А если завтра, как я уже сказал, цены 
на эти товары упадут, что вполне воз-
можно и уже не раз было, что тогда? 
Резервы будут исчерпаны мгновенно, 
в течение нескольких месяцев. Жизнь 
людей, их пенсии, доходы на годы впе-
рёд не могут и не должны зависеть от 
цены на нефть, которая меняется каж-
дый день.

Может быть, следует продолжить 
наращивать финансирование 

Пенсионного фонда? За счёт федераль-
ного бюджета покрывать его дефицит? 
Уже говорил, что для этого пока есть 
ресурсы. Они действительно есть. Но 
посмотрите, какая здесь складывается 
картина в целом.

В текущем году на эти цели мы выде-
ляем из бюджета 3,3 триллиона рублей, 
из них 1,8 триллиона рублей непосред-
ственно на обеспечение выплаты стра-
ховых пенсий. Если предположить, что 
мы хотим достичь поставленной цели, 
выйти на среднюю пенсию в 20 тысяч 
рублей, ничего при этом не меняя, то 
дефицит Пенсионного фонда увеличил-
ся бы в полтора раза, до 5 триллионов 
рублей. Для сравнения, это больше, чем 
все расходы на национальную оборону 
и безопасность страны.

Выбрав такое решение, мы рано или 
поздно разрушим наши финансы, будем 
вынуждены залезать в долги или печа-
тать ничем не обеспеченные деньги, со 
всеми вытекающими последствиями: 
гиперинфляцией и ростом бедности. Не 
имея ресурсов, не сможем обеспечить 
надёжную безопасность страны. Не смо-
жем решать самые насущные задачи: 
развивать образование и здравоохране-
ние, поддерживать семьи с детьми, стро-
ить дороги и инфраструктуру, повышать 
качество жизни людей. Будем обречены 
на экономическое, технологическое от-
ставание от других государств.

Поэтому наше бездействие сейчас 
или принятие временных «косме-

тических» мер было бы безответственно 
и нечестно по отношению и к стране, и к 
нашим детям. Повторю, на протяжении 
многих лет я очень осторожно, а подчас 
даже с недоверием относился к любым 
предложениям по изменению пенсион-
ной системы. Порой весьма резко реа-
гировал на эти идеи. Однако тенденции, 
сложившиеся сейчас в сфере демогра-

фического развития и на рынке труда, 
объективный анализ ситуации показы-
вают, что тянуть дальше нельзя. Но наши 
решения должны быть справедливыми, 
взвешенными, обязательно учитываю-
щими интересы людей.

В этой связи предлагаю ряд мер, 
которые позволят максимально 

смягчить принимаемые решения.
Первое. В проекте закона предла-

гается увеличить пенсионный возраст 
для женщин на 8 лет – до 63 лет, тогда 
как для мужчин он повышается на пять 
лет. Так не пойдёт, конечно. Это непра-
вильно. И в нашей стране отношение 
к женщинам особое, бережное. Мы 
понимаем, что они не только трудят-
ся по основному месту работы, на них, 
как правило, весь дом, забота о семье, 
воспитание детей, хлопоты о внуках. 
Пенсионный возраст для женщин не 
должен повышаться больше, чем для 
мужчин. Поэтому считаю необходимым 
уменьшить предлагаемое законопро-
ектом повышение пенсионного возрас-
та для женщин с 8 до 5 лет.

Далее. Мы должны предусмотреть 
право досрочного выхода на пенсию 
для многодетных матерей. То есть, если 
у женщины трое детей, то она сможет 
выйти на пенсию на три года раньше 
срока. Если четверо детей – на четы-
ре года раньше. А для женщин, у кото-
рых пятеро и более детей, всё должно 
остаться, как сейчас, они смогут выхо-
дить на пенсию в 50 лет.

Второе. Как уже говорилось, пенси-
онный возраст предполагается повы-
шать постепенно. Чтобы люди могли 
адаптироваться к новой жизненной 
ситуации, выстроить свои планы. Но хо-
рошо понимаю, что сложнее всего при-
дётся тем, кто первым столкнётся с по-
вышением пенсионного возраста. Уже 
совсем скоро. И мы должны это учиты-
вать. В этой связи предлагаю для граж-
дан, которым предстояло выходить на 
пенсию по старому законодательству 
в ближайшие два года, установить осо-
бую льготу – право оформить пенсию 
на шесть месяцев раньше нового пен-
сионного возраста. Для примера, чело-
век, который по новому пенсионному 
возрасту должен будет уходить на пен-
сию в январе 2020 года, сможет сделать 
это уже в июле 2019 года. То есть, повто-
рю, на 6 месяцев раньше.

Третье. Что заботит и даже, сказал 
бы, пугает людей предпенсионного воз-
раста? Они опасаются столкнуться с 
риском потери работы. С тем, что могут 
остаться и без пенсии, и без зарплаты. 
Ведь после 50-ти работу действительно 
сложно найти.

В этой связи мы должны предусмо-
треть дополнительные гарантии, кото-
рые защитят интересы граждан старших 
возрастов на рынке труда. Поэтому на 
переходный период предлагаю считать 
предпенсионным возрастом пять лет до 
наступления срока выхода на пенсию. 
Повторю, здесь нужен целый пакет мер. 
Так, считаю необходимым установить 
для работодателей административную 
и даже уголовную ответственность за 
увольнение работников предпенсион-
ного возраста, а также за отказ в при-
ёме на работу граждан по причине их 
возраста. Соответствующие изменения 
в законодательство нужно внести одно-
временно с принятием законопроекта о 
повышении пенсионного возраста.

Естественно, было бы неправильно и 
несправедливо руководствоваться здесь 
только административными мерами. 
Поэтому поручаю Правительству пред-
ложить реальные стимулы для бизнеса, 
чтобы работодатели были заинтересо-
ваны принимать и сохранять на работе 
граждан предпенсионного возраста.

Что здесь хотел бы добавить. Люди 
старших возрастов, как правило, об-
ладают хорошим профессиональным 
опытом. Это, как правило, надёжные, 
дисциплинированные сотрудники. Они 
способны принести большую поль-
зу своим предприятиям и компани-
ям. При этом важно, чтобы они, так же 
как и более молодые работники, при 
желании могли пройти необходимое 
переобучение, получить новые навыки, 
повысить свою квалификацию.

В этой связи поручаю Правительству 
утвердить для граждан предпенсионно-
го возраста специальную программу по 
повышению квалификации. Она должна 
заработать как можно раньше и финан-
сироваться из федерального бюджета.

А если человек предпенсионного 
возраста решил уволиться сам, добро-
вольно и пока не нашёл новую работу, 
то и в этом случае мы должны укрепить 
его социальные гарантии. В этой связи 
предлагается увеличить максимальный 
размер пособия по безработице для 
граждан предпенсионного возраста бо-
лее чем в два раза – с 4 тысяч 900 рублей, 
как сейчас, до 11 тысяч 280 рублей с 
1 января 2019 года – и установить пери-
од такой выплаты в один год.

И, наконец, необходимо также за-
крепить обязанность работодателя 
ежегодно предоставлять работникам 
предпенсионного возраста два дня на 
бесплатную диспансеризацию с сохра-
нением зарплаты.

Четвёртое. При проведении изме-
нений нельзя действовать по шабло-
ну. Что называется, просто чохом. Мы 
должны учесть особые условия жизни и 
труда людей.

Мы уже предусмотрели сохранение 
льгот для шахтёров, работников горя-
чих цехов, химических производств, 
чернобыльцев, ряда других категорий.

Считаю, что нужно сохранить дей-
ствующие условия назначения пенсий 
и для коренных малочисленных наро-
дов Севера.

Мы должны поддержать и жителей 
села. Уже неоднократно обсуждалось 
и даже принималось решение о необ-
ходимости 25%-ной надбавки к фикси-
рованной выплате страховой пенсии 
для неработающих пенсионеров, живу-
щих на селе. У которых не менее 30 лет 
стажа в сельском хозяйстве. Но всту-
пление этого решения в силу отклады-
валось. Предлагаю начать эти выплаты 
уже с 1 января 2019 года.

Пятое. Считаю, что у тех, кто начал 
рано работать, должна быть возмож-
ность выйти на пенсию не только по воз-
расту, но и с учётом заработанного стажа.

Сейчас в законопроекте устанавли-
вается, что стаж, дающий право на до-
срочный выход на пенсию, составляет 
40 лет для женщин и 45 лет для мужчин. 
Предлагаю на три года уменьшить стаж, 
дающий право на досрочный выход на 
пенсию. Для женщин – до 37 лет, а для 
мужчин до 42-х.

Шестое. Считаю принципиальным 
сохранить на переходный период, до 

завершения преобразований в пен-
сионной системе, все федеральные 
льготы, действующие на 31 декабря 
2018 года. Имею в виду льготы по нало-
гам на недвижимость и землю.

Да, эти льготы у нас традиционно 
предоставлялись только с выходом 
на пенсию. Но в данном случае, когда 
в пенсионной системе предстоят из-
менения, а люди рассчитывали на эти 
льготы, мы обязаны сделать для них 
исключение, предоставлять льготы не 
в связи с выходом на пенсию, а при до-
стижении соответствующего возраста. 
То есть, как и прежде, льготами смогут 
воспользоваться женщины при дости-
жении 55 лет и мужчины с 60 лет. Таким 
образом, ещё до выхода на пенсию они 
уже не будут платить налог за свой дом, 
квартиру, садовый участок.

Знаю, что представители партии 
«Единая Россия» в региональных за-
конодательных собраниях и руководи-
тели субъектов Федерации выступали 
с инициативами сохранить и все дей-
ствующие региональные льготы. Это 
очень важные для людей вещи. Такие, 
как бесплатный проезд на обществен-
ном транспорте, льготы по ЖКХ, при 
капитальном ремонте и газификации, 
льготы на приобретение лекарств и 
ряд других. Поддерживаю, безуслов-
но, этот подход. И рассчитываю, что 
все необходимые решения будут при-
няты в регионах ещё до вступления в 
силу нового закона по пенсионному 
обеспечению.

Дорогие друзья.
Как известно, многие эксперты и сей-

час считают, что мы слишком затянули 
с решением вопросов, которые обсуж-
даются сегодня. Я так не думаю. Просто 
мы не были к этому раньше готовы. Но 
откладывать дальше действительно 
нельзя. Это было бы безответственно и 
может привести к тяжёлым последстви-
ям в экономике и социальной сфере, са-
мым негативным образом сказаться на 
судьбах миллионов людей, потому что, 
сейчас это уже ясно, государству рано 
или поздно всё равно придётся это сде-
лать. Но чем позже, тем жёстче будут 
эти решения. Без всякого переходного 
периода, без сохранения целого ряда 
льгот и тех смягчающих механизмов, ко-
торые мы можем использовать сегодня.

В долгосрочной перспективе, если 
мы сейчас проявим нерешительность, 
это может поставить под угрозу ста-
бильность общества, а значит, и без-
опасность страны. Мы должны разви-
ваться. Должны преодолеть бедность, 
обеспечить достойную жизнь для лю-
дей старшего поколения, и сегодняш-
них, и будущих пенсионеров.

Предложения, о которых сегодня го-
ворил, будут оформлены в качестве по-
правок и в кратчайшие сроки внесены в 
Государственную Думу.

Дорогие друзья.
Я предельно объективно, подробно 

и абсолютно искренне доложил вам о 
сегодняшнем состоянии и о предло-
жениях по устойчивому развитию пен-
сионной системы в нашей стране. Ещё 
раз подчеркну, нам предстоит принять 
трудное, непростое, но необходимое 
решение.

Прошу вас отнестись к этому с пони-
манием. 

https://www.rusdialog.ru
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25 августа Верхняя Салда отме-
тила своё 240-летие. Большой го-
родской праздник начался утром в 
парке имени Гагарина, а к 17 часам 
переместился к авиаметаллургиче-
скому техникуму, где со сцены сал-
динцев приветствовал Городовичок. 

Праздник почтили своим присутстви-
ем, ни много ни мало, сама Екатерина 
Великая и Никита Демидов, основатель 
металлургической промышленности на 
салдинской земле. Историческая тема-
тика легла в основу праздничной теа-
трализованной постановки.

В реальность наших дней зрителей 
вернули Игорь Гуреев, председатель 
Думы Верхнесалдинского городского 
округа, и Михаил Савченко, глава окру-
га, обратившиеся к горожанам с по-
здравлениями. 

– Верхняя Салда – это город труже-

ников. Город, который 240 лет назад на-
чал свою историю с выплавки первого 
чугуна на демидовском заводе. Город, ко-
торый в годы Великой Отечественной 
войны ковал победу и который в наши 
дни гордо носит имя титановой сто-
лицы. Сегодня нам есть, чем гордиться, 
но и сделать предстоит ещё очень мно-
го для того, чтобы каждый салдинец 
чувствовал себя комфортно в родном 
городе, – обратился с приветственной 
речью к горожанам Михаил Савченко.

– Все мы – часть необыкновенной 
истории Верхней Салды, истории, 
которой мы дорожим. Ведь все наши 
традиции и жизненный потенциал 
складываются из событий, предше-
ствующих дню сегодняшнему. Нашему 
городу искренне желаю быть краси-
вым и светлым, а всем его жителям 
жить счастливо и в достатке! – по-

здравил салдинцев с Днём города 
Игорь Гуреев.

Эстафету поздравлений продолжи-
ли приглашённые на День рождения 
Верхней Салды руководители  Кушвы, 
Горноуральска, Нижней Салды, Нижне-
го Тагила и других муниципальных об-
разований области, представители Гор-
нозаводского  управленческого округа,   
командования ракетной дивизии, дис-
лоцирующейся в Свободном, а также  
и епископ Нижнетагильский и Невьян-
ский Евгений. 

Официальные поздравления чере-
довались с музыкальными номерами, 
подготовленными к празднику салдин-
скими самодеятельными артистами. Во 
время концерта прошло награждение 
победителей творческого конкурса, 
объявленного в преддверии Дня го-
рода, – конкурса на создание образа 

Городовичка. Вызвали на сцену и при-
зёров конкурса на самую ухоженную и 
благоустроенную дворовую площадку. 
Лариса Шаржукова, заместитель главы 
администрации по жилищно-комму-
нальному хозяйству, поздравила побе-
дителей в номинации «Образцовая тер-
ритория» – жителей дома № 7 по улице 
Спортивная, в номинации «Цветочный 
вернисаж» – дворы по адресам Воро-
нова, 9 и Лесная, 14 корпус 1. Жителям 
всех трёх домов-участников вручили 
сертификаты на три тысячи рублей от 
спонсора мероприятия.

Кульминацией праздника стал фей-
ерверк, которому предшествовало вы-
ступление музыкального коллектива 
«Отпетые мошенники» и традиционная 
вечерняя дискотека.

Янина ГОРЛАНОВА

Большой праздник
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Промокшие, но не сдавшиеся
Испытанием силы можно назвать 

«Гонку героев», которая впервые 
прошла в Верхней Салде в минув-
шую субботу. Девять смельчаков в 
личном первенстве и три коллектива 
в командном зачёте рискнули испы-
тать свой характер и вышли на трас-
су под моросящим дождём, чтобы 
выполнить суровые задания состя-
заний. 

Команду «Авиаторы» составили 
студенты Верхнесалдинского авиаме-
таллургического техникума. Четвёрку 
героев представила некоммерческая 
организация «Салда – город возмож-
ностей». Третью команду «Олимп» 
сформировали сотрудники оздорови-
тельного лагеря с одноимённым на-
званием. 

Участники бросились с места в ка-
рьер, на первом этапе перекатывая 
автомобильную шину весом более 
30 килограммов. Внушительный снаряд 
даже некоторым юношам покорился с 
трудом, что уж говорить о хрупких де-
вушках. Но те не сдавались. 

– К тому, что шина тяжёлая, я была 
готова, на тренировке пробовала её 
поднять и справилась на гонке, но вот 
заплыв стал действительно экстре-

мальным. Вода оказалась уж очень хо-
лодной, – поделилась впечатлением На-
талья Доля.

То, что водный этап, на котором 
участникам пришлось переплывать 
пруд парка Гагарина на надувном ма-
трасе, оказался самым сложным, при-
знали практически все.

– Я хорошо плаваю, но когда попала в 
воду, ноги и руки словно онемели, даже 
дыхание перехватило. Пришлось звать 
на помощь, – рассказала представи-
тельница команды «Олимп».

Помощь подоспела и от товарищей 
по команде, которые помогли добрать-
ся до берега и бригады «Скорой по-
мощи», дежурившей в парке. Девушку 
напоили горячим чаем, и она пришла в 
себя. 

Ещё один водный этап, ров, каждый 
преодолевал, как умел: одни пере-
прыгивали, другие переходили вброд. 
Далее – шведская стенка, на которую 
надо было взобраться, не теряя темпа. 
Заслон из шин, пройти который можно 
было, только наступив в центр каждой, 

и 15 метров по-пластунски по мокрой 
земле (дождь всё шёл и шёл). Все эти 
препятствия не испугали героев. Они 
преодолевали преграды, демонстри-
руя железный характер.

Лучший результат среди «лични-
ков» показал Евгений Лопин, а лучшей 
командой стала группа «Олимп». Все 
победители и участники получили 
подарки, отдельным призом – серти-
фикатом на посещение бильярдного 
клуба – наградили Павла Лученка, 
который прошёл последний отрезок 
гонки, неся на руках товарища по 
команде.

Необычные соревнования вызвали 
море эмоций, причём не только у участ-
ников, но и у всех, кто следил за про-
хождением дистанции. И если новое 
состязание станет для Верхней Салды 
традицией, то организаторам имеет 
смысл продумать безопасность марш-
рута, чтобы бегущим спортсменам не 
приходилось маневрировать среди от-
дыхающих в парке, хорошо бы иметь 
палатку на финише, где промокшие 
участники смогли бы согреться и пере-
одеться в сухую одежду. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА 

Пёс Барбос и необычный кросс

32

маленького города

Большие и маленькие, воспитан-
ные и не очень, в намордниках и за-
бавных костюмчиках – собаки раз-
ных пород собрались в День города 
в парке имени Юрия Гагарина. Сал-
динский кинологический клуб «Фор-
туна» уже в третий раз пригласил 
жителей города на выставку «Мой 
верный друг». 

В нынешнем году организаторы 
приготовили большую программу, в 
которую вошли показательные высту-
пления по общему курсу дрессировки, 
мастер-класс по аджилити и квест «Пёс 
Барбос и необычный кросс».

В квесте участвовали четыре актив-
ные семьи: Игорь, Татьяна, Вика Пичу-

гины, Алексей, Ксения, Даша, Даниил Га-
раевы, Александр, Алёна, Даша, Таисия 
Бордаковы, Юлия и Никита Махаёвы и 
их брат Сергей Романов. Им предстояло 
пройти девять контрольных пунктов и 
выполнить все задания. Все они, конеч-
но, были связаны с собаками: вспом-
нить стихи, песни, фильмы про собак, 
самых известных четвероногих друзей, 
порисовать, выступить в роли телеви-
зионных ведущих. 

Все весело справились с квестом, по-
лучив в награду не только грамоты, но 
и сертификаты на посещение бассейна 
«Крепыш». А победители – семья Маха-
ёвых ещё получили билет в верёвочный 
парк «Галактика».

Затем объявили выход на ринг 
главных героев конкурса «Мой вер-
ный друг». Не у всех собак и их хозяев 
есть опыт участия в выставках, но это 
никому не помешало. Все держались 
отлично! 

Сначала жюри определило побе-
дителей в группах. Среди служебных 
собак лучшей стала овчарка Найроби 
(владелец Иван Барабанов). В груп-
пе охотничьих победила бигль Влада 
Павла Звонарёва. Лучшей среди ез-
довых стал сибирский хаски Патрик 
Татьяны Сорокиной. А у декоративных 
пород жюри очаровала пудель Вио-
летта Стар (хозяйка Елена Филимоно-
ва). 

А вот обладателя Гран-при конкурса 
определили зрители. «Мордой года» 
стала овчарка Найроби. Нора, как на-
зывает её хозяин Иван Барабанов, – не 
только красавица, но ещё и большая 
умница. На протяжении всего праздни-
ка она демонстрировала, какой должна 
быть воспитанная собака, выполняя все 
команды Ивана, понимая его даже с по-
лувзгляда. 

Все 29 участников конкурса получи-
ли вкусные призы от клуба «Фортуна». 
А победители стали ещё обладателями 
сертификатов на товары и услуги от 
предпринимателей города. 

Ольга ПРИЙМАКОВА
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Стратегию приняли 
и взяли под особый контроль

Участники Совета стратегическо-
го развития под председательством 
министра экономики Свердловской 
области Александра Ковальчика ут-
вердили долгосрочную Стратегию 
социально-экономического разви-
тия Верхнесалдинского городского 
округа. 

Прогнозный документ развития тер-
ритории Совету на минувшей неделе, 
24 августа, представил глава округа 
Михаил Савченко. Михаилу Владимиро-
вичу удалось доказать состоятельность 
Стратегии. Участники Совета отметили 
основательный подход в разработке 
документа, учитывающий мнение раз-
ных слоёв населения.

Приоритетный сценарий развития 
Верхней Салды включает в себя инве-
стиционные проекты, направленные 
на сбалансированный рост качества 
жизни нынешних и будущих поколений. 
Это развитие жилищно-коммунального 
хозяйства, инженерной и транспортной 
инфраструктуры, создание благоустро-
енной городской среды и обеспечение 
доступным и комфортным жильём. 

– Главная тревога на сегодняшний 
день – отток горожан. Порядка 600 че-
ловек в год уезжают из муниципалите-
та, поэтому необходимо создать все 
условия, чтобы удержать жителей в 
городе, – отметил Михаил Савченко.

На защите Стратегии присутствовали 
участники экспертных советов. Группу 
поддержки составили главный бухгал-
тер Корпорации ВСМПО-АВИСМА Дми-
трий Санников, заместитель управляю-
щего ОЭЗ «Титановая долина» Надежда 
Тумакова, председатель Думы город-

ского округа Игорь Гуреев и советник 
генерального директора Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА по науке и техноло-
гии, Почётный гражданин Верхнесал-
динского городского округа и Сверд-
ловской области Владислав Тетюхин. 

– На Верхней Салде лежит колоссаль-
ная ответственность, – обратился 
к Совету Владислав Валентинович. – 
Здесь располагается единственное в 
России предприятие по производству 
титана. В каждом самолёте присут-
ствует салдинский титан. Мы экс-
портируем 60 процентов титановых 
изделий в страны ближнего и дальнего 
зарубежья. 20 лет назад в Верхней Салде 
было создано уникальное совместное 
предприятие с компанией Boeing. Раз-
вивать титановое производство без 
сохранения интеллекта невозможно. 
Если мы говорим об изумруде, то ему 
нужна достойная оправа, чтобы он не 
выпал. Вопрос стоит категорически. 
Корпорация – крупный налогоплатель-
щик: градообразующее предприятие 
перечисляет в областной и федераль-
ный бюджеты до шести миллиардов 
рублей налога на прибыль. На террито-
рию возвращается лишь 20 процентов, 
а необходимы все 50 процентов, чтобы 
этих денег хватило не только на со-
держание городских объектов, но и на 
их развитие. Предлагаю рассмотреть 
предложенную Стратегию в отдель-
ном ключе.

Главный бухгалтер Корпорации Дми-
трий Санников подчеркнул, что плачев-
ное состояние городской инфраструк-
туры вызывает угрозу не только для 
города, но и для предприятия. 

– Корпорация ежегодно инвестирует 
до пяти миллиардов рублей в модер-
низацию собственного производства 
и создание комфортных условий для 
персонала. На сегодня ВСМПО вклады-
вает немалые средства в городские 
проекты, но этого недостаточно. Не-
обходима поддержка на областном и 
федеральном уровнях. К 2030 году Стра-
тегия должна быть реализована, толь-
ко тогда мы обеспечим динамичное 
развитие и предприятия, и города.

Участники Совета задали несколь-
ко вопросов главе округа Михаилу 
Савченко о роли межмуниципального 
взаимодействия, необходимости стро-
ительства арендного жилья, привле-
чении кадров на территорию в связи с 
развитием производства в «Титановой 
долине».

Итог подвёл министр экономики и 
территориального развития Свердлов-
ской области Александр Ковальчик:

– Считаю, что такой территории, 
как Верхнесалдинский  округ, необходи-
мы программы федеральной поддержки 
в части жилищного строительства и 
коммунальной сферы. Предлагаю при-
нять за основу концепцию Стратегии, 
взять на особый контроль и вынести 
на отдельное обсуждение с участием 
губернатора Свердловской области.

Решение министра участники Стра-
тегического развития поддержали еди-
ногласно.

Ольга ШАПКИНА,
главный специалист группы 

по информационным 
технологиям 

и взаимодействию со СМИ

ОФИЦИАЛЬНОПОЗДРАВЛЯЕМ

ПОЧЁТНЫХ  
ПРИБЫЛО

Музыкальный призыв «По 
куплету всему свету вы раз-
дайте песню эту», исполненный 
Анной Романовой, задал соот-
ветствующее настроение тор-
жеству. Настроение радости и 
оптимизма. 

В канун Дня города Верхняя Сал-
да в администрации города состо-
ялось торжественное собрание, на 
котором 11 Почётных грамот гла-
вы Верхнесалдинского городского 
округа вручили лучшим сотрудни-
кам различных городских органи-
заций и учреждений. 

Надо отметить, что большин-
ство награждённых – это женщи-
ны, успешно сочетающие про-
фессионализм в таких сферах, как 
образование, бухгалтерский учёт, 
медицина, с ролью хранительниц 
домашнего очага.

На этом же торжественном меро-
приятии в честь 240-летия города 
чествовали и Николая Кондрашова, 
которому в нынешнем году присво-
ено звание «Почётный гражданин 
Верхней Салды». 

– Огромное спасибо за столь вы-
сокую оценку моей работы. Всегда 
рад быть полезным своему родному 
городу, историей которого и людь-
ми, живущими в нём, мы все можем 
гордиться, – сказал Николай Кон-
драшов, получив удостоверение и 
ленту Почётного гражданина Верх-
ней Салды.

После церемонии награждения, 
которую провели Михаил Савчен-
ко, глава городского округа, и Игорь 
Гуреев, председатель Думы, они 
вручили Благодарственные письма 
представителям средств массовой 
информации, которые, конечно, 
с радостью передадут салдинцам 
прозвучавшие на празднике слова 
градоначальника. 

– В канун юбилейного Дня рожде-
ния города всем желаю активной 
жизненной позиции. В свою очередь, 
я обещаю, что администрация 
будет открытой для людей, рабо-
тать для их блага и блага нашего 
города. Будем принимать значи-
мые для города решения сообща, 
проводить больше публичных слу-
шаний и развивать общение с насе-
лением в соцсетях. А вы, уважаемые 
журналисты, надеюсь, поможете 
нам в этом, – сказал Михаил Сав-
ченко, вручив благодарность и 
пресс-службе Корпорации ВСМПО-
АВИСМА. 

Янина ГОРЛАНОВА

С ДНЁМ ЗНАНИЙ!

Порадовал тот факт, что 
вырос средний балл по ма-

тематике, русскому языку, литературе, 
географии, обществознанию, физике, 
химии, информатике. 

А вот оценки по трём предме-
там – биологии, английскому языку и 
истории – остались либо на прежнем 
уровне, либо стали ниже. По истории, 
например, салдинские выпускники 
продемонстрировали незнание факти-
ческого материала и слабое владение 
терминологией. 

При сдаче экзамена по английскому 
языку у 11-классников возникли про-
блемы в написании эссе, где помимо 
предметных знаний проверялись ана-
литические способности, умение рас-
суждать, выражать и аргументировать 
свою точку зрения.

Традиционно в работе педагогиче-
ской конференции приняли участие 
представители Корпорации ВСМПО-
АВИСМА. 

Начальник отдела по оценке и раз-
витию персонала ВСМПО Марина Саф-
ронова выступила с докладом о ком-

петенциях, которыми должен обладать 
педагог в решении задач формирова-
ния естественно-научной грамотности 
учащихся. 

А Надежда Евдокимова, заместитель 
главного бухгалтера ВСМПО и пред-
седатель городского родительского 
комитета, представила своё видение 
роли семьи в государственно-обще-
ственном управлении качеством об-
разования, отметив, что для решения 
выявленных проблем и обеспечения 
ожиданий участников образовательно-
го процесса необходимо максимально 
использовать родительский потенциал 
в организации учебно-воспитательного 
процесса. 

«Только при партнёрском взаимо-
действии между школой, учеником и 
родителем, в школах Верхнесалдин-
ского городского округа сформируются 
эффективные органы самоуправления 
образовательными процессами», – ак-
центировала Надежда Николаевна.

Важности эффективного управле-
ния школьным коллективом в кон-
тексте укрепления кадрового потен-

циала посвятила своё выступление 
Наталья Самойленко, директор школы 
№ 17. Доклад Светланы Моршини-
ной, заместителя директора школы 
№ 1 имени Александра Пушкина, был 
посвящён теме моделирования про-
фессионально-развивающей среды 
среди учащихся. 

Алевтина Лачихина, педагог началь-
ных классов школы № 2 с углублённым 
изучением математики, физики, рус-
ского языка и литературы, предложила 
коллегам обсудить ситуацию перехода 
на профессиональные стандарты с учё-
том развития творческого потенциала 
учителя.

Всё, что прозвучало на августовской 
конференции, как теоретические вы-
кладки и наработки, педагоги Верхней 
Салды уже в ближайшую субботу, 1 сен-
тября, начнут реализовывать на прак-
тике, выполняя благороднейшую из за-
дач – сеять разумное, доброе, вечное. 

В добрый путь, уважаемые педагоги! 
В добрый путь, дорогие ученики!

Елена СКУРИХИНА

Всё для разумного и вечного
1
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• Щебень, отсев горный, 
шлаковый, любой фракции, 
песок штукатурный, бут, 
скала, песок речной, торф, 
навоз. Недорого. Доставка 
а/м КамАЗ 13 т, скидки. Тел. 
9826739104

• Печь для бани металли-
ческая, б/у, недорого. Тел. 
9126902237

• Котёл «Аристон Cares 
X24CFNG», газовый (настен-
ный), новый, в упаковке. Тел. 
9028748565

• Трубы, 2 шт., 2600 и 3000, 
диам. 150; аквариум 30 литров. 
Тел. 9089252699

• Бак из нержавейки с 
крышкой, 400 х 400 х 700. 
Тел. 9617652262

• Коляска детская (3 в 1), 
сост. отличное; санки детские 
(колёса, лыжи), новые. Тел. 
9222177556

• Коляска детская, ковёр 2 х 
3, ондулин б/у. Тел. 9506339493

• Брусника 150 руб./л, мини-
мальн. заказ 10 л; черника 200 
руб./л, минимальн. заказ 5 л, 
гриб белый (боровой) 250 руб./
кг, минимальн. заказ 4 кг. Тел. 
9122025538

• Молоко, сметана, творог, 
сыворотка, сливки сепариро-
ванные, всё свежее. Доставка 
до подъезда. Тел.: 9097065569, 
9634495971

• Молоко коровье, 50 
руб./л, творог, сметана. Тел. 
9097052412

• Мёд цветочный (разнотра-
вье), Никитино, Восточная, 10. 
Тел. 9530392861

• Поступление свежего 
мёда. Магазин «Атлантика», 
Воронова, 1

• Корова вторым отёлом. 
Возможна доставка. Тел. 
9041781920

• Тёлки: 6 мес. – 25 т. руб., 8 
мес. – 30 т. руб., 9 мес. – 32 т. руб.; 
нетель, 1 г. 8 мес. (отёл в апре-
ле) – 55 т. руб. Тел. 9041741909

• Телята, бычки, тёлки раз-
ных возрастов. Сено в руло-
нах. Возможна доставка. Тел. 
9049840033

• Поросята, возраст 2 
мес., деревня Северная. Тел. 
9043865102

• Коза дойная, возраст 1 г. 3 
мес. Тел. 9501976159

• Утки мускусные (индоут-
ки), белые, серые, 4 месяца. 
Тел. 9090220063

• Котята, красивые, пуши-
стые, ищут добрых хозяев. Тел. 
9045403430

• Фотоаппараты, объекти-
вы, производства СССР, радио-
приёмник ламповый и подоб-
ную ретро-технику, радиодета-
ли. Тел. 9521381068

• Лом чёрных и цветных 
металлов, б/у аккумулято-
ры дорого. Тел.: 9506514567, 
9502087554

• Металлический хлам 
чёрного и цветного лома, 
дорого. Расчёт на месте. 
Весы. Вывезу старые чугун-
ные батареи и ванны. Тел. 
9222166662

• Организация и прове-
дение свадеб, юбилеев. 
Эмоционально, ярко, инди-
видуально. Новые програм-
мы. Тел. 9527402481

15
МЕНЯЮ

ПРОДАЖА НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА АВТОМОБИЛЕЙ

ПРОДАЖА (РАЗНОЕ)

ПРОДАЖА ЖИВОТНЫХ

КУПЛЮ

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО

УСЛУГИ

• 1-комн. кв., 31,1 м2, 2 эт., 
б/б, западн. стор., на 2-комн. 
или 3-комн. кв. в р-не шк. № 2 
или шк. № 6, не выше 3 эт. Тел. 
9049857621 

• 2-комн. кв., Металлургов, 
32, 2 эт., на 1-комн. кв., или про-
дам. Тел. 9041781224

• Дом со всеми удобства-
ми, Р. Люксембург, на 2-комн. 
кв. с небольшой доплатой, 
или продам. Тел.: 9000437713, 
9222298889

• Комната, общ. № 6, 19 м2, 3 
эт., 550 т. руб. Тел. 9126849830

• Комната, общ. № 4, 3 эт., 
18,9 м2, вода, эл. счётчик. Тел. 
9089010274

• Малосемейка, Н. Салда, 
Ломоносова, 27, 21 м2, 2 эт., по-
меняны трубы, с/б, без ремон-
та. Тел. 9527380247

• Малосемейка, К. Маркса, 
49, 33,4 м2, 3 эт., тёплая, б/б, 920 
т. руб. Тел. 9615739493

• 1-комн. кв., 1 эт. (высо-
ко), с/б, 15,8/30,7 м2, кухня 
7,8 м2, кладовка в прихожей, 
с/у совмещён, с/п, счётчики 
воды, в комн. и на кухне лами-
нат, на балконе решётка. Тел. 
9043882877

• 1-комн. кв., Спортивная, 
8/2, 2 эт., 30 м2, нов. сантехника, 
с/п, 1 млн 250 т. руб., торг. Тел. 
9995100940, Анна

• 1-комн. кв., Р. Молодёжи, 
7 (р-н института), 3 эт., ремонт 
(2018 г.), возможен материн-
ский капитал. Тел. 9501987697

• 1-комн. кв., Калинина, 5, 
29 м2, 1 эт., 1 млн 50 т. руб. Тел. 
9000430489

• 1-комн. кв., К. Маркса, 69, 
1 эт., 33,1 м2. Тел.: 9634439736, 
9634439790

• 1-комн. кв., К. Маркса, 9, 
28,8 м2, 3 эт., южная стор., кла-
довка, с/б, счётчики воды, без 
рем., 990 т. руб. Тел. 9089010267

• 2-комн. кв., 25 Октября, 3, 
53 м2, 3 эт. Тел. 9221330236

• 2-комн. кв., р-н админи-
страции, 2 эт., ремонт, перепла-
нир., шкафы-купе, кухон. гар-
нитур. Тел. 9089289286

• 2-комн. кв., Северный пос., 
17, 1 эт., тёплая, с/п, двухта-
рифн. эл. счётчик, трубы метал-
лопласт., гараж металлическ. 6 
м, сельхозпостройка, участок с 
посадками. Тел. 9634423409

• 2-комн. кв., К. Либкнехта, 
1Б, 3 эт., без рем. Тел. 
9002007521

• 3-комн. кв., Воронова, 10, 
3 эт., 63 м2, с/п, с/б, эл. счёт-
чик (2-тариф.), счётчики воды, 
сейф-дверь, светлая, тёплая. 
Тел. 9634423409

• 3-комн. кв., центр гор., 56,7 
м2, 5 эт., с/п, счётчики воды, с/б, 
рядом школы, бассейн, профи-
лакторий. Тел. 9505611409

• 4-комн. кв., Восточная, 30, 
4 эт., 73,7 м2, комн. изолир., ме-
бель, очень тёплая, сост. хор. 
Тел. 9222103265

• Дом, 2-эт., в черте города. 
Тел.:  9501964521, 9501964589

• Дом  строящийся (готов 
фундамент), уч. 10 сот., эл-во, 
газ, ц/отоплен., ц/водопро-
вод, техусловия готовы, зем-
ля в собствен., стройматери-
алы. Тел. 9501914415

• Дом жилой, К. Либкнехта, 
газифициров., 50 м2, скваж., ту-
алет, баня, больш. гараж, 2 дво-
ра, огор. 7 сот. Тел. 9043872107

• Дом, Космонавтов, 75 
(центр гор.), 20,5 м2, уч. 8 сот. 
Тел. 9122049747, Марина

• Дом, Н. Фронта (р-н ж/д 
вокз.), газифициров., 30,5/22,4 
м2, баня, погреб, летн. водо-
провод, земля приватизиров., 
3 теплицы (поликарб.), хоз. по-
стройки. Тел. 9086356256

• Коттедж недостроенный, 
Р. Люксембург, 31, 2-эт., 130 
м2, подвал 65 м2, гараж 45 
м2, баня 5 х 5 м, 380 V, скваж., 
канализац., 10 сот., 2 млн 
руб., возможен обмен. Тел. 
9222200690

• Гараж капитальн., р-н 
Чернушки, 6 х 5, сост. отличное, 
180 т. руб. Тел. 9126902237

• Гараж, р-н маг. «Уют», шла-
коблок 8 х 4, эл-во 380 В, 200 т. 
руб., торг. Тел. 9501903039

• Гараж, р-н цеха № 40, ка-
питальн., 4 х 8 м, 90 т. руб. Тел. 
9226037736

• Земельный участок, Н. 
Салда (в черте гор.), на бере-
гу реки, красивый вид, в рас-
срочку. Тел. 9221050509

• Земельный участок, 
Свердлова, 151, дом под снос, 8 
сот., 650 т. руб. Тел. 9126849830

• Участок в к/с № 11, все по-
стройки, ухоженный, дорого. 
Тел. 9126902237

• Участок в к/с № 5, домик, 
теплица, с посадками, 80 т. руб. 
Тел. 9090027110

• Участок в к/с № 13, дом 
кирпичн., погреб, теплица, мо-
лодые кусты. Тел.: 9090075501, 
9995590917 (только SMS)

• Участок № 55 в к/с № 3. 
Тел. 9502090006

• Два участка (№ 145, 147) 
в к/с «Строитель-1», удобное 
расположение, ухоженные, 
все посадки. Тел.: 9086352673, 
9086352671

• Участок в к/с № 3, дом, 
баня, скваж., канализац., доро-
го. Тел. 9030842268

• Участок в к/с № 5, дом из 
бруса, мансарда, погреб, те-
плица (поликарб.), парник, по-
садки. Тел. 9049814503

• Участок в к/с № 3, 5,8 сот. 
Тел.: 5-19-76, 9222256269

• Участок в к/с № 4, 
Апельсиновая, 31, дом кир-
пичн., яма, пруд рядом. Тел. 
9514626961, 9961832101

• Участок в к/с № 9, дом 2-эт., 
с/б, утеплён, баня, печь для 
шашлыка, 2 куста фундука, 2 ку-
ста жасмина и др. насаждения, 
с урожаем. Тел. 9049855488

• Участок в к/с № 4, дом 2-эт., 
теплица, печь, погреб, 4 сот. 
Тел. 9527318177

• Участок в к/с № 13, дом из 
бруса, теплица. Тел. 9068080830

• VOLVO S40, 08 г., 450 т. руб., 
торг. Тел. 9530479993

• «СпецТара» (бывший цех 
№ 17) реализует по снижен-
ным ценам отходы: 2 с. (тор-
цованные) 800 руб./ящик; 3 
с. (заборная доска) 1  т. руб./
м3; опил сырой 250 руб./
м3; опил сухой 500 руб./м3. 
Отходы фанеры: 4 мм – 115 
руб./м3; 6 мм – 160 руб./м3; 
9 мм – 150 руб./м3; 18 мм – 
450 руб./м3. ДВП – 20 руб./м2. 
Гвозди 60 мм, 80 мм – 55 руб./
кг. Тел. 9049873653

• Дрова колотые. Навоз. 
Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527336717

• Дрова колотые. Доставка 
а/м ГАЗель. Тел. 9089247787

• Доска обрезная, брус. 
В наличии и под заказ. Тел.: 
9506514567, 9502087554

• Пиломатериал хвойных 
пород. Опил. Доставка. Тел. 
9126288835

• Вагонка, наличник,  массив 
сосны; вагонка сосна; доска на 
полог, плинтус, наличник – оси-
на. Тел. 9041745071

• Опил валом и в мешках. 
Тел. 9536041161

• Навоз коровий, конский, 
куриный. Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9527336717

• Навоз коровий, конский, 
куриный. Доставка а/м ГАЗель, 
Урал. Тел. 9089247787

• Навоз коровий с домаш-
него подворья, помёт кури-
ный без опила, валом и в меш-
ках. Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9041781920

• Навоз коровий, кон-
ский, куриный. Доставка а/м 
ГАЗель. Дрова колотые. Тел.: 
9530435598, 9041667112

• Торф рыхлый, земля лес-
ная плодородная, перегной, 
навоз, песок басьяновский 
(речной), бут, глина, ще-
бень любой, отсев, галька 
речная, керамзит. Вывоз 
мусора. КамАЗ 13 т. Цены 
низкие. Скидки за опт. Тел. 
9292227034

• Торф, навоз, земля, гли-
на, перегной, отсев горный, 
шлаковый, песок речной, 
галька речная, щебень 
горный, шлаковый (лю-
бой фракции), бут, скала. 
Доставка а/м КамАЗ, 10-15 т. 
Тел. 9122698330

• Отсев горный, шлаковый; 
щебень горный, шлаковый, 
любой фракции; песок штука-
турный; песок басьяновский, 
глина, земля. Доставка а/м 
КамАЗ, 10-13 т. Без выходных. 
Недорого. Тел. 9773987990

• Отсев, щебень горный, 
шлаковый, любой фракции, 
песок речной, штукатур-
ный, бут, скала, торф, на-
воз. Доставка а/м КамАЗ 10 
т. Недорого. Пенсионерам 
скидки. Без выходных. Тел. 
9326073054

• Отсев, щебень горный, 
шлаковый, всех фракций, бут, 
скала, песок штукатурный, 
песок речной, смесь для за-
ливки полов. Торф. Земля. 
Доставка а/м КамАЗ 10-13 тонн. 
Недорого. Пенсионерам скид-
ки. Тел. 9122298110

• Щебень горный, шла-
ковый; отсев, бут, скала, 
грунт, глина влагостойкая, 
земля, торф, навоз, перег-
ной, граншлак; песок реч-
ной, строительный, серо-зе-
лёный, чёрный жжёный. 
Фасовка. Доставка. Выгодно 
и быстро. Сайт: КСАР.РФ. Тел. 
9826170150

• Щебень горный, шла-
ковый, отсев речной, песок 
речной, галька речная, ска-
ла, бут, керамзит. Доставка 
а/м КамАЗ, 10-15 т, Скания, 
20-30 т. Тел. 9222224635

• Щебень (любой фр.), 
отсев горный, шлаковый, 
песок (любой), бут, галька 
речная, ПГС, глина, скала, 
керамзит, пушонка (от 10 т), 
земля, торф, перегной, на-
воз. Доставка а/м КамАЗ 13 
т. Вывоз мусора. Скидки. Тел. 
9678598133

• Ремонт ПК и ноутбуков. 
Установка Windows и про-
грамм. Удаление вирусов и 
sms-баннеров. Настройка 
интернета, Wi-Fi и LAN. 
Сборка новых компьютеров 
и модернизация старых. 
Доверяйте специалистам. 
Быстро, качественно, недо-
рого. Тел. 9221040655

• Ремонт компьютеров и но-
утбуков. Быстро, качественно, 
недорого. Выезд на дом бес-
платно. Тел. 9506419062

• Вскрою двери в присут-
ствии участкового. Установка 
замков любой сложности. 
Изготовление железных две-
рей по вашим размерам (уте-
плённые, обшитые фигурной 
рейкой). Возможна рассрочка. 
Тел. 9090285873

• Мастер на час. Нужен сан-
техник? Электрик? Собрать ме-
бель? Сделать ремонт в квар-
тире? Звоните! Быстро и каче-
ственно установим смеситель, 
повесим люстру, уложим лами-
нат, обои и др. Тел. 9090277112, 
Алексей

• Сварю печь для бани, гара-
жа, мангал, недорого. Любые 
сварочные работы. Качество 
гарантирую. Тел. 9002071881

• Окажу помощь в быту. 
Выполню работы в квартире, 
частном доме, сантехработы.  
Опыт работы. Качество. Тел. 
9002071881

• Сантехработы любой 
сложности: замена труб, кана-
лизац., радиаторов, установка 
счётч., водонагреват., сборка 
оборудован. для скважин (на-
сос, гидроаккумулятор, авто-
матика), сборка летн. водопро-
вода. Тел. 9506368619

• Земляные работы: убор-
ка территорий, копка тран-
шей, садовые работы, благо-
устройство. Тел. 9533861276

• Качественный ремонт 
обуви: перетяжка на нов. фа-
сон, замена подошвы. Ремонт 
сумок, дорожных чемоданов. 
Изготовление ключей. ДБУ 
«Малахит» (Энгельса, 81/1, 2 
эт.). Тел. 9086313864

• Выполним ремонтные и 
строительные работы: за-
ливка фундамента, кровля 
крыш, сайдинг, штукатурка, 
шпаклёвка, ламинат, плот-
ницкие и другие отделочные 
работы. Тел. 9634416670

• Бригада выполнит все 
виды строительных работ 
любой сложности: сантех-
ника, электрика, пол, пото-
лок, ламинат, плитка, клад-
ка, штукатурка, шпаклёвка, 
крыша, фундамент, забор, 
установка дверей. Качество, 
антикризисн. цены. Тел. 
9068150332

• Аккуратно и качественно 
выполним все виды строит. 
работ: плитка, обои, лами-
нат, шпаклёвка, штукатур-
ка, стяжка, тёпл. пол, уст. 
дверей, фундамент, забор, 
крыша, обшивка сайдингом. 
Быстро, качественно, недо-
рого. Тел. 9655380713

• Аккуратно и качественно 
выполним все виды строи-
тельных работ: пол, пото-
лок фигурный, еврорем., 
ламинат, шпаклёвка, шту-
катурка, установка дверей, 
крыша, фундамент, кладка, 
сайдинг. Поднимем старый 
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дом, забор. Недорого. Тел. 
9000469346

• Бригада строителей 
выполнит работы любой 
сложности. Поднимем дом, 
заменим крышу, забор. 
Отделочные работы. Кровля. 
Пенсионерам скидка. Тел. 
9965912981

• Строительство домов, 
коттеджей, гаражей. Договор, 
гарантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402

• Все виды сантехнических 
работ. Вывод канализации из 
домов и коттеджей. Устрой-
ство септиков и выгребных ям. 
Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Все виды ремонтных и от-
делочных работ. Договор, га-
рантия, пенсионерам скидки. 
Тел.: 9045414377, 9655343402

• Натяжные потолки. 
Производство России и 
Франции. Более 150 оттенков. 
Договор, гарантия, пенсионе-
рам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

• Строительные работы. 
Плотник, каменщик. Замена 
крыши, разная кровля 
(рубемаст, рубероид), бе-
тонные работы, поднятие 
дома. Любой забор. Сайдинг 
виниловый. Штукатурка. 
Внутренняя отделка. 
Качественно, недорого. Тел. 
9521476066

• Качественно выпол-
ним кровельные работы. 
Металлочерепица, профна-
стил, профлист, рубемаст, он-
дулин. Стропиловка, демон-
таж, монтаж. Услуги плот-
ника. Штукатурка. Заливка 
фундамента. Поднимем дом. 
Возведём забор. Недорого. 
Тел. 9505507970

• Хотите сделать ремонт?! 
Позвоните нам! Все хлопоты 
по ведению ремонта возь-
мём на себя. Работаем со 
всеми строительными ма-
териалами. Потолки, обои, 
ламинат. Опыт работы 16 
лет. Работают русские. Тел. 
9022563120

• Сантехник, элек-
трик, плотник, кафель-
щик. Ванные «под ключ». 
Работаем с вашим мате-
риалом, до сдачи объекта. 
Дизайн, перепланировка, 
установка дверей, перенос 
стен, демонтаж и другие ра-
боты. Тел. 9090277112

• Составление смет, рас-
чёт материалов, закупка 
строительных материалов 
с клиентом. Евроремонт. 
Перепланировка, сантех-
ника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. 
Тел. 9632735985

• Мастер на час. Ремонт до-
мов, квартир. Тел. 9226046216

• Опытная бригада вы-
полнит ремонт кровли гара-
жей, балконных козырьков, 
производственных поме-
щений. Выезд на замеры 
бесплатно. Тел.: 9222156531, 
9826883822

• Ремонт «под ключ»: стро-
ительство домов и коттед-
жей, внутренняя и внешняя 
отделка любых помещений, 
ремонт квартир и офисов. 
Сайдинг (фасадные работы). 
Тел. 9533861276

• Аккуратно и качественно 
выполним все виды строитель-

ных работ: шпаклёвка, плит-
ка, обои, ламинат, установка 
дверей и т.д. Тел.: 9002059560, 
9995693670

• Выполним ремонтные и 
строительные работы: за-
ливка фундамента, кровля, 
сайдинг, штукатурка, шпа-
клёвка, ламинат, плотниц-
кие и другие отделочные 
работы. Тел.: 9058039906, 
9965933932

• Бригада строителей вы-
полнит любые виды ремонт-
но-отделочных работ. Ремонт 
квартир, офисов, коттеджей с 
ноля «под ключ». Электрика, 
сантехника, печи-ками-
ны. Работают русские. Тел. 
9655187854

• ГАЗель-тент. Тел. 
9533861450

• ГАЗель-тент, 4,2 м. Город, 
область, Россия. Грузчики. 
Вывоз мусора на гор. свалку. 
Перевезём негабаритный груз 
до 6 м. Время работы не огра-
ничено. Тел. 9506368619

• 1-комн. кв., Екатеринбург, 
р-н УрФУ, новостройка, охра-
няемая территория, консьерж, 
паркинг, возможно 2 студент-
кам, на длительн. срок. Тел.: 
5-44-77, 9226053847

• 1-комн. кв., Екатеринбург, 
р-н «Юго-Западный», с мебе-
лью. Тел. 9222177556

• 1-комн. кв., Н. Тагил, 
порядочным людям. Тел. 
9530479993

• 2-комн. кв. на длительн. 
срок, семейной паре. Тел.: 
9634439736, 9634439790

• Помещение (отдельное), 
12 м2, Воронова, 8, под лю-
бой вид деятельности. Тел. 
9045403308

• Магазин, Н. Салда, 
Ломоносова, 19, 40 м2. Тел. 
9068559165

• Требуется сиделка-по-
мощница для пожилой жен-
щины. Тел. 9161738568

• Директор, товаровед, 
продавец в новый маг. «Магнит 
Косметик». Тел. 9655057573

• Повар-технолог, график 
работы с 9.00-22.00, з/п при со-
беседовании. Тел. 9655091301, 
Андрей Никифорович

• Гражданские и военные 
управленцы, з/п до 60 т. руб. 
и выше. Тел.: 9527344678, 
9326055182

• ОАО РЖД требуются элек-
тромонтёры, обучение про-
фессии бесплатно, начальная 
з/п 15 т. руб. Тел. 9043845027

• В организацию ООО 
«Клининг» требуются: убор-
щик производственных и слу-
жебных помещений, график 
5/2, 1/1, 2/2, з/п от 15 т. руб.; 
мойщик посуды, график 5/2, 
1/1, 2/2, з/п от 15 т. руб.; подсоб-
ный рабочий, график 5/2, 1/1, 
2/2, з/п от 16 т. руб. Требования:  
наличие санитарной книжки. 
Трудоустройство согласно ТК, 
соц.пакет, бесплатное питание.

• Обр. по адресу: Сабурова, 
1. Тел. 8(34345)6-25-69

• В организацию ООО 
«Фабрика вкуса» требуются: 
повар, график 5/2, 1/1, 2/2, 
з/п от 16 т. руб.; кондитер, 
график 5/2, 1/1, 2/2, з/п от 17 
т. руб. Требования:  опыт ра-

боты или профессиональное 
образование; наличие сани-
тарной книжки. Возможность 
прохождения оплачиваемой 
стажировки  с обучением и по-
следующим трудоустройством. 
Трудоустройство согласно ТК, 
соцпакет, бесплатное питание, 
возможность доставки сотруд-
ников, живущих в г. Н. Тагил, 
до рабочего места и обратно. 
Обр. по адресу: Сабурова, 1. 
Тел. 8(34345)6-25-69

• В организацию ООО 
«Изысканный вкус» требуют-
ся: буфетчик, график 5/2, 2/2, 
з/п от 18 т. руб.; электромеха-
ник, график 5/2. Требования: 
опыт работы или професси-
ональное образование; на-
личие санитарной книжки. 
Трудоустройство согласно ТК, 
соцпакет, бесплатное питание, 
возможность доставки сотруд-
ников, живущих в г. Н. Тагил, 
до рабочего места и обратно. 
Обр. по адресу: Сабурова, 1. 
Тел. 8(34345)6-25-69

• В организацию ООО 
«ВкусоФФ» требуются: бар-
мен, график 2/2, з/п от 20 т. 

руб.; официант, график 2/2, з/п 
от 20 т. руб.; повар, график 5/2, 
2/2, з/п от 22 т. руб.; кондитер, 
график 5/2, 1/1, 2/2, з/п от 18 т. 
руб.; продавец, график 5/2, з/п 
от 20 т. руб.; оператор ЭВМ, 
график 5/2, 2/2, з/п от 15 т. руб.; 
уборщик производственных 
и служебных помещений, гра-
фик 5/2, 2/2, з/п от 15 т. руб.; 
мойщик посуды, график 5/2, 
2/2, з/п от 15 т. руб.; подсоб-
ный рабочий (фасовщик), 1/1, 
з/п от 15 т. руб. Требования:  
опыт работы приветствуется 
(при желании научим сами); 
наличие санитарной книжки. 
Трудоустройство согласно ТК, 
соцпакет, бесплатное питание, 
возможность доставки сотруд-
ников, живущих в г. Н. Тагил, 
до рабочего места и обратно. 
Обр. по адресу: Сабурова, 1. 
Тел. 8(34345)6-25-69

• Объявляется набор детей 
с 6 лет в секцию кунг-фу «Путь 
дракона» и кобудо «Белый 
тигр» (Н. Салда), школа № 5. В 
В. Салде в сентябре будут опре-

делены время и место прове-
дения занятий. Тел. 9028744512

• Деньги в долг от 10 до 100 
т. руб. Пенсионерам до 70 лет. 
Тел. 9097048011

• Аттестат о среднем (пол-
ном) общем образовании, се-
рия Б №2238806294, выдан 
25.06.1989 г. МОУ СОШ № 1 им. А. 
С. Пушкина на имя Серёдкиной 
Ирины Владимировны, считать 
недействительным
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Ответы на сканворд 
от 23 августа

КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвости и здоровья»

на протяжении 32 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 21-22-44, сот. 8 922 200 55 64
Нижний Тагил, Уральская, 9 (Центр)

Наш сайт: lotos-tagil@yandex.ru 

Телефон:
953-38-79-000
953-00-17-222

Доставка сыпучих 
материалов 

ЩЕБЕНЬ, ПЕСОК

ПЕСОК речной, КРЗ,
басьяновский,

ГАЛЬКА речная, 
ОТСЕВ, БУТ, ГЛИНА,

 ЩЕБЕНЬ любой фракции,

ТОРФ, ЗЕМЛЯ, ПЕРЕГНОЙ

Телефон:
8 9222188658

СЛОВО ВОСЛЕД

4 сентября с 8.00
в связи с проведением ремонтных 

работ на газопроводе высокого дав-
ления будет прекращено газоснабже-

ние частного сектора.
Повторный пуск газа будет про-

изводиться согласно графику 
5 сентября с 9.00. 

ГАЗЭКС ИНФОРМИРУЕТ:

27 августа 2018 года 
на 41-м году жизни пе-
рестало биться сердце 
замечательного челове-
ка, талантливого препо-
давателя и режиссёра 
Ивана Аржанова. 

Тяжёлая утрата для 
семьи, друзей, коллек-
тива Верхнесалдинской 
детской школы искусств. 
Иван Валерьевич был до-
брым преподавателем, с 
большим любящим серд-
цем. Нет слов, чтобы пе-
редать боль утраты....

Он в зал входил – 
И мы замирали...
Открытий, чудес 
От Ивана все ждали! 

Ну, дал! Молодец! 
Исполнил блестяще! 
И зритель шептался: 
Артист настоящий! 

Огранку изящную 
Дал он талантам, 
Ценил он детей, 
Словно те – 
Бриллианты.

Он жил и писал от души, 
Горячо.
Опора в семье, 
На сцене – плечо. 

В классе – наставник 
И педагог. 
Театром горел. 
По-иному не мог... 
Внезапный финал. 
И сцена немая. 
Дайте же свет! 
Режиссёр угасает! 

И кажется, 
Слышу знакомую речь: 
Прощайте, друзья. 
И новых вам встреч...

ЩЕБЕНЬ, ОТСЕВ, 
ПЕСОК (серо-зелён.)

ТОРФ, ЗЕМЛЯ, 
НАВОЗ, ПЕРЕГНОЙ, 

ГРАНШЛАК

ТЕЛЕФОН:
8 952 729 94 72

ПРОДАЮТСЯ ЩЕНКИ 
НЕМЕЦКОЙ ОВЧАРКИ

Телефон:
89501914415

РЕМОНТ 
ТЕЛЕВИЗОРОВ 

И БЫТОВОЙ ТЕХНИКИ

ТЕЛЕФОН: 
89002144045
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Детская школа искусств 
приглашает учащихся 7-11 классов 
в студию «Юный корреспондент»

Что будем делать? 
• Знакомиться с профессией 
журналиста
• Создавать газету
• Записывать видеосюжеты
• Выступать в роли телеведущего

Вас научат
• Собирать, обрабатывать, 
редактировать информацию
• Разбираться в основных жанрах 
журналистики
• Интересно писать и грамотно 
говорить

Вас ждут 
• Практические занятия
• Интересные и полезные 
экскурсии

Вы получите 
• Прекрасный шанс собрать 
портфолио своих первых 
публикаций

ОТСЕВ, ГАЛЬ-
КА речная, ПЕ-
СОК речной, 
КРЗ, строи-
тельный, ГЛИ-
НА, ЩЕБЕНЬ 
горный и шла-
ковый любой 
фракции, БУТ, 
ТОРФ, ЗЕМ-
ЛЯ, НАВОЗ, 
ПЕРЕГНОЙ 
Доставка 5-13 тонн
НИЗКИЕ ЦЕНЫ

Телефон:
89502080930

стиральных машин, 
холодильников 

на дому
Гарантия, 

опыт работы 
более 10 лет

Тел. 9226011479

РЕМОНТ

Построим дом, баню, гараж. Заливка 
фундамента; внутренняя и наружная 
отделка; монтаж, демонтаж кровли, 
электрическая проводка; перепланировка; 
декоративная штукатурка; фасадные 

работы; стены; заборы и так далее 

КАЧЕСТВЕННО И НЕДОРОГО.
Тел. 89002071881

Полное фирменное наи-
менование общества – пу-
бличное акционерное 
общество «Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА». 

Место нахождения – 
624760, Россия, Свердловская 
область, Верхняя Салда, Пар-
ковая, 1. 

Уважаемые акционеры!

В соответствии с реше-
нием Совета директоров от 
23 августа 2018 года (протокол  
от 24 августа 
2018 года, без номера) со-
зывается внеочередное Об-
щее собрание акционеров  
ПАО «Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА», именуемое 
далее – внеочередное Общее 
собрание акционеров Обще-
ства: 

- форма проведения внео-
чередного Общего собрания 
акционеров Общества – заоч-
ное голосование (без совмест-
ного присутствия акционе-
ров);

- дата проведения 
внеочередного Общего со-
брания акционеров Общества  
– 28 сентября 2018 года. 

Дата окончания приема 
заполненных бюллетеней – 
28 сентября 2018 года.

Почтовые адреса, по кото-
рым направляются заполнен-
ные бюллетени для голосова-
ния:

- 624760, Россия, Свердлов-
ская область, г. Верхняя Салда, 
ул. Парковая, 1, ПАО «Корпо-
рация ВСМПО-АВИСМА»;

- 618421, Россия, Пермский 
край, г. Березники, ул. 
Загородная, 29; «АВИСМА» 
филиал ПАО «Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА»;

- 109544, Россия, г. Москва, 
ул. Новорогожская, д. 32, стр. 
1, АО «Регистраторское обще-
ство «СТАТУС».

Дата, на которую определя-

ются (фиксируются) лица, име-
ющие право на участие во вне-
очередном Общем собрании 
акционеров ПАО «Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА» – 3 сентя-
бря 2018 года. 

Повестка дня внеочеред-
ного Общего собрания ак-
ционеров:

1. О выплате (объявлении) 
дивидендов по результатам 
полугодия 2018 года.

С информацией (материала-
ми), подлежащей предостав-
лению лицам, имеющим право  
на участие во внеоче-
редном Общем собра-
нии акционеров Обще-
ства, можно ознакомиться  
с 7 сентября 2018 года по 
адресам: 

- 624760, г. Верхняя Салда, 
ул. Парковая, 12, комн. 26. Те-
лефон для справок: (34345) 
5-28-00;

- 618421, г. Березники, 
Пермский край, ул. Загород-
ная, 29, комн. 106. Телефоны 
для справок: (3424) 29-36-02, 
29-36-14;

- также информация 
размещается на сайте: 
www.vsmpo.ru.

Категория (тип) акций, вла-
дельцы которых имеют пра-
во голоса по всем вопросам 
повестки дня внеочередного 
Общего собрания акционеров 
Общества: акции обыкновен-
ные именные бездокумен-
тарные, ISIN RU0009100291. 
Государственный регистра-
ционный номер выпуска 
ценных бумаг эмитента и 
дата его государственной 
регистрации ценных бумаг:  
1-01-30202-D, зарегистриро-
ван 11.11.2004 г. ФСФР России.

Совет директоров ПАО 
«Корпорация ВСМПО-АВИСМА» 

СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ВНЕОЧЕРЕДНОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ 

ПАО «Корпорация ВСМПО-АВИСМА» (Общество)

Записываемся 
до 13 сентября 

по телефону 9126583006 
(Кристина Николаевна Сидукова)
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Однажды и на всю жизнь
НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

– Благодаря шахматам я 
развил отличную зритель-
ную память и способность 
логически мыслить, что не-
сомненно помогает мне в 
работе и в жизни! – констати-
ровал Михаил Чащин, чело-
век, хорошо известный все-
му областному шахматному 
сообществу. Хотя трудовая 
деятельность Михаила Вик-
торовича связана вовсе не с 
этим видом спорта, а с пла-
вильным производством. 

На ВСМПО Михаил начи-
нал с плавильщика в цехе 
№ 31. Имея прекрасные знания 
и аналитический склад ума, 
он попал в поле зрения руко-
водства научно-технического 
центра, куда был приглашён 
на должность инженера-тех-
нолога. А сегодня Михаил Вик-
торович возглавляет бюро по 
технологической подготовке 
производства в цехе № 32. Но 
где и кем бы ни работал Миха-
ил Чащин, он не расставался с 
шахматной доской. 

Умным спортом, развиваю-
щим логическое мышление, он 
увлёкся, когда ему было... че-
тыре года. Шахматные фигуры, 
впервые расставленные папой, 
Виктором Фёдоровичем, он 
воспринял как загадку-при-
ключение. Сначала мальчику 
было просто интересно пере-
двигать их по чёрно-белым 
клеткам, затем – изучать ком-
бинации, траектории и направ-
ления движения. 

Серьёзные шахматные 
задачи Михаил решал уже в 
секциях у профессиональных 
тренеров: Анатолия Литовско-
го и Анатолия Бухтатова. И ког-
да интеллектуальная игра за-
хватила подростка с головой, 
пришлось выбирать между 
футболом, хоккеем и шахмата-
ми. 

– Каждые зимние каникулы в 
одном из городов области про-
водились соревнования «Белая 
ладья». Они всегда выпадали на 
тот период, когда у меня день 
рождения – 9 января. Поэтому, 
помимо шахматной доски, я 
вёз на турнир торты. И по-
сле завершённых партий мы с 
соперниками садились уже не 
против друг друга, а за общий 
стол и пили чай с именинным 
пирогом, и я принимал поздрав-
ления, – улыбаясь, вспоминает 
Михаил Чащин.

Первое чемпионское звание 
Чащин заслужил, когда учился 
в шестом классе. Это была по-
беда на первенстве области. 
В 12 лет спортсмен выполнил 
норматив первого взрослого 
разряда, а в 15 стал кандида-
том в мастера спорта:

– Самым ярким соревновани-
ем в моей жизни стало первен-
ство Центрального Совета 
общества «Зенит» в 1985 году. 
В Харьков тогда съехались шах-
матные гуру со всего Совет-
ского Союза. Два спортсмена, 
в том числе и я, первый взрос-

лый разряд и 12 – звания КМС. 
Настал и мой звёздный час, я 
занял третье место с присво-
ением звания кандидата в ма-
стера спорта. 

Это сегодня одарённые 
спортсмены становятся гросс-
мейстерами в 12 лет, а в 80-е 
годы подросток, ставший кан-
дидатом в мастера – это была 
сенсация! Но надо сказать, что 
в то время Верхняя Салда име-
ла шахматную славу и эта сен-
сация была закономерным ре-
зультатом заинтересованной 
работы тренеров. 

Шахматный педагог Михаи-
ла Анатолий Бухтатов не пере-
ставал интересоваться успе-
хами своего воспитанника и 
тогда, когда Михаила призвали 
в армию.

– Вспоминаю забавный слу-
чай. Меня вызвали к командиру 
части. «Мне письмо из Верхней 
Салды от Анатолия Петро-
вича Бухтатова, – сказал мне 
командир. – Он интересуется, 
не забросил ли солдат Чащин 
шахматы?». А письмо это вме-
сто Тихоокеанского флота, в 
котором я служил, Анатолий 
Петрович ошибочно направил 
на Дальневосточный округ. И 
пока конверт колесил по стра-
не и достиг адресата, я уже 
был без пяти минут дембель, – 
смеясь, рассказывает Михаил, 
добавляя, что в армии шахматы 
он не бросал, а устраивал сре-
ди сослуживцев сеансы одно-
временной игры!

Классификация турниров 
многообразна. Спортсмены 
играют в быстрые шахматы, 
блиц, турниры с классическим 
контролем. Нередко партии 
идут в режиме нон-стоп, а не-
которые могут длиться шесть-
семь часов! 

– В школьные годы я нахо-
дился на турнирах по месяцу, 
как, например, на первенстве 
Свердловской области среди 
мужчин. Учился в восьмом клас-
се, но уровень игры позволял 
мне соперничать со взрослыми 

спортсменами. Помню, играли 
в течение нескольких часов, а 
незаконченные партии про-
должались на следующее утро. 
В упорной борьбе я занял тогда 
первое место и мне подарили... 
электробритву! Несколько 
лет памятный подарок лежал 
дома и ждал своего часа, – вспо-
минает Михаил.

Верно говорят, что, полю-
бив шахматы однажды, ты 
никогда им не сможешь изме-
нить. Но случилось, что в нача-
ле 90-х, а затем и 2000-х годах, 
в Верхней Салде не осталось 
ни одного профессионального 
тренера, и в салдинских шах-
матах наступило временное 
затишье. Несколько снизился 
градус шахматного азарта и у 
Михаила.

В 1991-м он «сдал на печь» 
и стал плавильщиком. Рабочие 
будни, семья – на шахматы вре-
мени оставалось совсем не-
много. Да и соперничать было 
особо не с кем. Но его шахмат-
ная доска никогда не покры-
валась пылью, даже в самые 
«тихие» годы он участвовал в 
выездных соревнованиях, ино-
гда в составе команды. 

В 2006 году Михаил Чащин 
стал чемпионом Свердлов-
ской области. А в 2012-м по-
лучил уведомление из между-
народной Федерации шахмат, 
которая сообщала, что по ре-
зультатам участия в турнирах 
и заработанного в них рей-
тинга ему присвоено звание 
мастера FIDE! Для получения 
этого звания требовалось со-
блюсти некоторые формаль-
ности уровня городской или 
региональной организации. 
Но к тому времени интерес к 
шахматам в Верхней Салде и 
вовсе угас...

– Я думал, что в Салде боль-
ше не будет больших шахмат, 
турниров и чемпионов. Без-
умно рад, что по инициативе 
ВСМПО в 2017 году этот спорт 
возродился! Я по-хорошему за-
видую ребятам, у которых 

в школьном расписании по-
явился увлекательный и умный 
предмет. ВСМПО подарило 
каждому первокласснику шах-
матную тетрадь, раньше о 
такой мы лишь мечтали. Пом-
ню, что в советское время я 
выписывал несколько журналов 
и с замиранием сердца ждал, 
когда придёт очередное посо-
бие, ведь предыдущее было за-
читано до дыр.

В нынешнем году команда, 
куда вошёл Михаил и такие 
же, как он, страстные любите-
ли шахмат Александр Деваев, 
заместитель начальника цеха 
№ 24, и тренеры цеха № 51 
Роман Новосёлов и Владимир 
Матвеев, заняла первое место 
на первенстве Свердловской 
области по быстрым шахма-
там.

Самым зрелищным и за-
хватывающим событием на 
Большом Шахматном Фести-
вале, организованном Корпо-
рацией ВСМПО-АВИСМА в мае 
2018 года, стал сеанс одновре-
менной игры на 240 досках. 
Среди шахматных профи, ко-
торые показывали класс игры 
спортсменам со всей области, 
был и Михаил Чащин. Михаил 
Викторович продемонстри-
ровал супермастерство, играя 
одновременно с двадцатью со-
перниками!

– В настоящее время мой 
учитель – компьютер, кото-
рый позволяет участвовать 
в шахматных турнирах он-
лайн. Отличная гимнастика 
для мозгов. Ты не видишь сопер-
ника, но знаешь, что где-то за 
другим компьютером он так-
же волнуется и анализирует 
позицию, чтобы выбрать вер-
ный ход и выиграть партию, 
– рассказал Михаил и добавил, 
что шахматы научили его запо-
минать и долго держать нуж-
ную картинку в голове. 

Эти навыки выработались 
благодаря игре вслепую. У шах-
матистов есть специальные 
тренировки, на которых они 
играют, не глядя на доску, что-
бы достичь ещё большего со-
вершенства, предела которому 
нет даже в шахматах. 

Елена ШАШКОВА

Мастер FIDE – это 
шахматное звание, 
п р о м е ж у т о ч н о е 
между званиями на-
ционального масте-
ра и международного 
мастера ФИДЕ, при-
сваивается за успеш-
ные выступления в 
международных со-
ревнованиях. Учреж-
дено конгрессом FIDE 
в 1978 году. Первым 
мастером ФИДЕ стал 
Йоун Арнасон

ВЕСТИ ОТ ВЛАСТИ

С НОВОГО ГОДА – 
НОВАЯ СТРУКТУРА

27 августа 2018 года на 
заседании Думы Верхне-
салдинского городского 
округа седьмого созыва 
большинством голосов 
принято решение об ут-
верждении новой структу-
ры администрации Верх-
несалдинского городского 
округа. 

Новая структура испол-
нительного органа местного 
самоуправления (админи-
страции) предусматривает 
ликвидацию функциональ-
ного органа администрации 
Верхнесалдинского город-
ского округа – Комитета по 
управлению имуществом 
администрации Верхнесал-
динского городского округа, 
отраслевого органа админи-
страции Верхнесалдинского 
городского округа – Управ-
ление культуры администра-
ции Верхнесалдинского го-
родского округа и создание 
в структуре администрации 
городского округа отдела 
культуры и отдела по управ-
лению имуществом с 1 янва-
ря 2019 года.

Решение принято с целью 
повышения эффективности 
исполнения администраци-
ей городского округа полно-
мочий по решению вопросов 
местного значения, оптими-
зации управленческих про-
цессов. 

Функции по юридиче-
скому, бухгалтерскому, ка-
дровому сопровождению 
отдела культуры и отдела 
по управлению имуще-
ством будут переданы в 
соответствующие струк-
турные подразделения 
администрации, что по-
зволит специалистам, в 
чьи функциональные обя-
занности входит реализа-
ция полномочий в области 
культуры и управления му-
ниципальным имуществом, 
более эффективно реализо-
вать свои полномочия. 

Это первый этап, в даль-
нейшем планируется усо-
вершенствовать процесс 
осуществления ведомствен-
ного контроля в области 
закупочной деятельности 
и мониторинга осущест-
вления муниципального 
контроля (жилищного, зе-
мельного, финансового и 
так далее), создать единый 
центр бухгалтерского об-
служивания администра-
ции и её функциональных 
(отраслевых) и территори-
альных органов, подведом-
ственных учреждений, что 
также повлечёт необходи-
мость утверждения структу-
ры администрации в новой 
редакции.

Ольга ШАПКИНА,
главный специалист 

группы 
по информационным 

технологиям 
и взаимодействию со СМИ
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Трудно найти человека, который 
не любил бы картошку. Даже те, кто 
не ест её ради сохранения стройно-
сти, говорят об этом как о подвиге. 
Неудивительно, что овощ прозва-
ли «вторым хлебом»: он одинаково 
уместен на праздничном столе, в 
рабочей столовой и в туристиче-
ском походе. Даже не верится, что 
ещё лет триста назад большая часть 
населения даже не догадывалась о 
существовании картошки. История 
появления картофеля в Европе и 
России достойна приключенческого 
романа.

КАРТОФЕЛЬНАЯ РЕВОЛЮЦИЯ

Появление в России картофеля свя-
зано с именем Петра I, который в кон-
це 17 века прислал в столицу мешок 
клубней из Голландии. Царь разослал 
картофель губернаторам для выращи-
вания, но простой народ любовью к 
картофелю не воспылал. Продолжила 
дело внедрения «земляного яблока» 
Екатерина ІІ. 

В 1840-1842 годах по инициативе 
графа Павла Киселёва стали быстро 
увеличиваться площади, выделенные 
под картофель. Тиражом в 30 000 экзем-
пляров по всей империи разослали бес-
платные наставления по правильной 
посадке и выращиванию картофеля. 

«Картофельная революция» времён 
Николая I увенчалась успехом. К концу 
19 века в России было занято под кар-
тофель более 1,5 миллионов гектаров. К 
началу 20 века этот овощ уже считался 
в России одним из основных продуктов 
питания. 

Благодаря уникальной совместимо-
сти с другими продуктами и разнообра-
зию способов обработки из картофеля 
можно приготовить более двух тысяч 
первых, вторых блюд и даже десертов. 
В современной Исландии популярна 
водка, сделанная из картофеля.

ДО СЛЕДУЮЩЕГО УРОЖАЯ 
Рекомендуется за 10-14 дней до коп-

ки скосить ботву вместе с сорняками, 
оставив надземную часть картофеля 
высотой 10 сантиметров. Во-первых, 
при скошенной ботве питательные 
вещества из надземной части начнут 
переходить в клубни, благодаря чему 
кожура быстрее дозреет и увеличится 
лёжкость картофеля. Во-вторых, нако-
пившиеся за лето на ботве болезни не 
проникнут в клубни, что также благо-
приятно повлияет на качество хране-
ния урожая.

Выкапывают урожай, как правило, 
лопатой или вилами, сортируя кар-
тофель в разные ёмкости: крупные, 
средние, мелочь (чтобы сразу съесть), 
некондиция (больные, задетые лопа-
той) – каждый вариант в своё ведро. Те 
же правила действуют, если вы хотите 
сохранить купленный картофель – его 
нужно перебрать и сразу выбрать боль-

ные, позеленевшие или повреждённые 
клубни.

Перед закладкой на хранение карто-
фель нужно оставить в тенистом месте, 
чтобы он просох. 

Выкопав весь картофель, не остав-
ляйте на поле вырванные сорняки и 
ботву, особенно если выращиваете кар-
тофель на одном и том же месте. 

Температуру в помещении для хра-
нения (балкон, гараж, подвал, погреб) 
поддерживают в пределах +2-4 оС, при 
относительной влажности 92-95% и 
вентиляции. 

Для хранения картофеля разложите 
его в деревянные или пластмассовые 
ящики с боковыми отверстиями для 
вентиляции и поставьте их на нижние 
полки стеллажей или помосты на вы-
соту примерно 40-50 сантиметров от 
пола. Сверху картофель можно укрыть 
берёзовыми вениками, листьями ря-
бины, полыни, пижмой или хвойным 
лапником. Так урожай сможет дышать, 
не покрываясь конденсатом, а значит, 
дольше не загнивать. Некоторые садо-
воды специально ставят неподалёку 
от ящиков с картофелем ведро с дре-
весной золой, известью или опилками 
– они прекрасно забирают лишнюю 
влагу.

КАРТОФЕЛЬНЫЕ 
ШАРИКИ С МЯСОМ

Картофельные шарики – оригиналь-
ное блюдо как для праздничного тор-
жества, так и для семейного обеда или 
ужина. Начинка для них может быть 
практически любая, но, как правило, 
чаще используют мясную.

1 килограмм картофеля, 2 столовые 
ложки муки, 2 столовые ложки сли-
вочного масла, 1 яйцо, 1 пучок свежей 
зелени, 150 граммов панировочных 
сухарей, 400 граммов фарша мясного, 
пол-литра растительного масла, луко-
вица, соль, чёрный молотый перец.

Картофель промойте, очистите, 
разрежьте на части, залейте холод-
ной водой и варите на среднем огне 
20-25 минут с момента закипания до 
готовности. Как только вода закипит, 
посолите. При готовности картофеля 
слейте воду и хорошо разомните его 
вилкой, толкушкой или взбейте миксе-
ром. Добавьте сливочное масло, сырое 
яйцо, просеянную муку, размешайте и 
добавьте мелко нашинкованную све-
жую зелень.

Лук очистите, мелко нашинкуйте и 
обжарьте его на растительном масле 
до золотистого цвета. К луку выложите 
фарш и обжаривайте всё вместе ещё 15-
20 минут до готовности фарша. В конце 
мясо посолите и поперчите.

На присыпанную мукой разделоч-
ную доску выложите мокрой ложкой 
картофель и смоченной в воде рукой 
сделайте из него лепёшку толщиной 
около 1 сантиметра. В середину вы-
ложите подготовленный фарш. Края 
картофельной лепёшки поднимите с 

помощью ножа, защипните их руками и 
сформируйте шарик.

Шарики обваляйте в панировочных 
сухарях и обжарьте с двух сторон в 
разогретом растительном масле до зо-
лотистого цвета. Готовые шарики выло-
жите на бумажное полотенце или сал-
фетку, чтобы впитались излишки масла. 

Картофельные шарики с мясной на-
чинкой можно подавать как самостоя-
тельное блюдо со сметаной или с сала-
том из свежих овощей.

КУЛИНАРНЫЕ ХИТРОСТИ
Традиционно в кулинарии исполь-

зуются свежие клубни. Энергетическая 
ценность 100 граммов отваренного в 
мундире картофеля составляет 76 кило-
калорий, что равноценно 100 граммам 
кукурузной каши или банана.

Картофель содержит 76% воды, но 
кроме того, он богат витаминами и ми-
нералами. Чтобы сохранить содержа-
щиеся в нём ценные вещества, нужно 
научиться правильно его готовить. 

Корнеплоды при варке заливают 
водой так, чтобы они были покрыты 
на 1 сантиметр. Чем больше воды, тем 
больше потеряется ценных веществ. А 
ещё лучше варить картофель на пару 
или запекать.

Перед приготовлением не стоит дер-
жать картофель в воде в течение долго-
го времени. 

При приготовлении рассольника 
картошку кладут до огурцов, иначе она 
будет жёсткой.

Если вы решили сделать пюре, то до-
бавляйте только горячее молоко, если до-
бавите холодное, то пюре станет серым.

Вы любите жареный в масле карто-
фель? Так вот, чтобы он был хрустящим, 
солите его в самом конце жарки.

После долгого хранения на свету 
клубни зеленеют и становятся ядовиты-
ми, такой картофель есть нельзя.

Когда варите картофель, то в кастрю-
лю добавьте укроп или дольку чеснока, 
тогда картофель получится вкуснее.

Чтоб тёртый сырой картофель (на-
пример, для приготовления драников) 
меньше темнел, нужно в него добавить 
немного натёртого репчатого лука и тё-
плого молока.

Если вы собрались приготовить пе-
чёный картофель в мундире, подберите 
одинаковые по размеру клубни, хоро-
шо промойте их в воде щёткой, обмажь-
те растительным маслом и наколите 
вилкой, чтобы кожура не полопалась. 
Можете наверху сделать надрез в виде 
креста, тогда при запекании клубни рас-
кроются и приобретут форму цветка. 

ПИРОЖКИ 
С ЛИСИЧКАМИ И КАРТОШКОЙ

1,5 чайной ложки дрожжей, 50 мил-
лилитров молока, 50 миллилитров ке-
фира, 1 чайная ложка сахара, 1 чайная 
ложка разрыхлителя, щепотка соли, 

40 миллилитров растительного масла, 
250 граммов муки, грибы, 3-4 штуки 
картофеля, 1-2 луковицы.

В тёплое молоко добавить сахар, 
дрожжи и ложку муки. В чашке смешать 
кефир, соль, разрыхлитель и раститель-
ное масло. Сюда же добавить дрожже-
вую смесь и постепенно ввести муку. Го-
товое тесто убрать под крышку (плёнку) 
минут на 30. 

Приготовить начинку. Картофель от-
варить, потолочь в пюре. Лук и грибы 
порезать мелкими кубиками и обжа-
рить в небольшом количестве масла, 
важно, чтобы вся жидкость выпарилась.

Тесто разделить на равные части, 
сформировать колобки и дать посто-
ять под плёнкой минут 10, пока начин-
ка слегка остынет. Пирожки сделать 
классические. Хорошо защипать и вы-
ложить швом вниз. Дать расстояться 
минут 10. Выпекать при 200 градусах 
минут 20-30. Горячие пирожки смазать 
кусочком сливочного масла. 

КОТЛЕТЫ ИЗ КАРТОФЕЛЯ

6-7 средних картофелин, 3 столовые 
ложки тёплого молока, 1 яйцо, соль, 
перец, любимая приправа (например, 
итальянские травы), 150 граммов твёр-
дого сыра, 3 чайные ложки муки (без 
горки).

Картофель очистить, отварить, по-
мять. Влить молоко (кто любит пожир-
нее, можно заменить на сметану) и дать 
остыть. Взбить отдельно яйцо. В муку 
добавить соль, перец, специи. Всё со-
единить.

Руки осыпать мукой. Делать на одной 
руке коржик из картофельной массы, в 
середину добавить тёртый сыр, сверху 
накрыть другим картофельным коржом 
и сформировать котлету. Обжарить с 
двух сторон на растительном масле. По-
дать со сметаной.

КУПЕЧЕСКИЙ ПИРОГ
1 небольшой кабачок, 2 картофели-

ны натереть на крупной тёрке и отпра-
вить в сковороду в небольшое количе-
ство масла. Нужно выпарить лишнюю 
влагу из овощей.

В это время 120 граммов сыра и 
200 граммов грудинки порезать куби-
ками. 170 граммов муки смешать с со-
лью и чайной ложкой разрыхлителя, 
всё тщательно перемешать.

Собрать всё вместе, 170 граммов 
муки, 50 граммов натёртого сыра, 
2 яйца, 150 миллилитров молока, 
125 граммов кефира, 80 миллилитров 
растительного масла. Добавить чёрный 
перец и немного соли, кубики грудин-
ки и сыра, а также остывший кабачок с 
картошкой. Аккуратно перемешать. Те-
сто готово.

Выложить в форму, дно застелить 
пергаментом. Выпекать в разогретой 
духовке при температуре 170 градусов 
40-45 минут.

Второй хлеб
СТРАНА СОВЕТОВ
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Как наши 
ЗНАЙ НАШИХ!

Эти люди – вовсе не профессио-
нальные спортсмены, они занимают 
руководящие должности в Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА и занимаются 
спортом «для себя». Но их мечты и 
стремления выходят за привычный 
для многих ритм жизни «работа-
дом» и простираются далеко за гори-
зонт личных интересов. Они сделали 
почти невозможное и они – команда.
Корпоративная команда по триатло-
ну «Титан», реализовавшая уникаль-
ный спортивный проект. 

Нынешнее лето для «Титана» на-
чалось с серьёзной цели – осилить 
113 километров в олимпийском Сочи. 
2 июня делегация спортсменов, идей-
ным вдохновителем для которой стал 
Дмитрий Санников, главный бухгалтер 
Корпорации, на суше и в воде боролась 
за звание «Ironstar». 

Как вы понимаете, нельзя просто в 
один прекрасный день встать и пробе-
жать, проплыть, проехать на велосипе-
де такую дистанцию. Тренировки, тре-
нировки, тренировки – тела и духа – и 
вот уже триатлеты Корпорации замах-
нулись на очередную гонку сильных. 

«Экстремальные, захватывающие, 
непредсказуемые, суперские!» – так 
отзываются участники о грандиозном 
спортивном событии по триатлону 
«TIMERMAN-2018», проходившем 4 и 
5 августа в Казани. Спортсмены Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА преодолели 
себя и «полужелезную» дистанцию три-
атлона в 113 километров! 

Олег Углов, начальник Управления 
экономической безопасности, Игорь 
Сакулин, заместитель директора по 
снабжению, Александр Федосеев, со-
ветник генерального директора по 
развитию бизнеса в Украине, сменяя 
друг друга в эстафете, преодолели 
плавательный этап, велогонку и бег. 
Наша команда стала 14-й из 36 мужских 
команд! 

Великолепный результат воодуше-
вил спортсменов двигаться к новым 
рекордам. Не переставая упорно тре-
нироваться и участвовать в местных 
соревнованиях, через два месяца топ-
менеджеры градообразующего пред-
приятия Верхней Салды вышли на старт 
международной гонки по триатлону 
уже в Казани:

– Люблю первый этап, ведь именно на 
нём идёт борьба за лидирующие позиции! 
– делится впечатлениями Олег Углов, ко-
торому предстояло заложить фундамент 
для будущей победы, проплыв 1,9 кило-
метра в открытой воде по реке Казанка. 
– Адреналин просто зашкаливает, когда 
с тобой рядом плывёт несколько сотен 
спортсменов, среди которых даже олим-
пийские чемпионы! На водной дистанции 
я заметил серебряного призёра Олим-
пийских игр в Сочи-2014 Максима Вылег-
жанина! А особую гордость я испытал, 
когда ведущий спортивного праздника 
рассказывал об истории нашей Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА. Находясь от дома 
за тысячу километров, было круто ус-
лышать это! 

Ровно через 34 минуты – именно 
столько зафиксировал электронный 
чип спортсмена, Олег передал устрой-
ство Игорю Сакулину, который бодро 
подхватил эстафету на велосипеде:

– В велогонке по центральным ули-
цам Казани мчались около 1 300 участ-
ников. Мы намотали шесть кругов по 
15 километров. На дистанции дей-
ствовали жёсткие правила: судьи за-

прещали «садиться на колесо» впереди 
идущего спортсмена и попадать в его 
воздушный поток. На обгон соперника 
отводили не больше 25 секунд. За вы-
полнением этих правил строго следи-
ли инструкторы на мотоциклах. На-
рушил – заработал жёлтую карточку и 
пять минут стоишь в пенальти-боксе. 
Я преодолел все круги без штрафов, не 
считал, сколько человек обогнал, но на-
много больше, чем обгоняли меня! На 
финише я, конечно, чувствовал уста-
лость, но она, как и в первый раз, стала 
для меня приятной. 

Как и на велоэтапе в Сочи, Игорь 
вновь поставил личный рекорд, улуч-
шив показатель предыдущего времени 
на 17 минут. Итог: 2 часа 38 минут!

Пока спортсмены покоряли дистан-
ции на улицах Казани, она покоряла их 
своей красотой. В историческом центре 
открывались великолепные виды на 
мост Миллениум, Дворец бракосочета-
ний, построенный в форме огромной 
чаши, знаменитый казанский Кремль 
и мечеть Кул-Шариф. Но первым де-
лом – триатлон! Замыкал тройку эста-
феты Александр Федосеев, который не 
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Сэлфи

ШАХМАТЫ 
С ЗАВЯЗАННЫМИ ГЛАЗАМИ

подвёл команду и отлично пробежал 
полумарафон. На финише Александра 
уже радостно встречали его коллеги по 
команде и семья. Поддержка родных и 
близких для спортсменов Корпорации 
была, пожалуй, одним из главных со-
ставляющих успеха в нынешних сорев-
нованиях «TIMERMAN». Дети участников 
активно болели за родителей и, следуя 
их примеру, бежали на этапе «Kids».

Непросто пришлось Дмитрию Санни-
кову, который в индивидуальном зачёте 
осилил все 113 километров триатлона. 
Но Дмитрий знал, зачем преодолевает 
эту для многих нереальную дистанцию:

– Хотелось примером всей нашей 
команды и своим личным показать, что 
даже простой человек может очень мно-
го, если захочет и поставит перед собой 
цель. Даже если эта цель может казать-
ся невыполнимой. Всё достижимо через 
преодоление. Мы это доказали, преодо-
лев не только дистанцию, но и себя. Три-
атлон доступен каждому, кто желает в 
нём участвовать. И будет здорово, если 
к нам присоединятся и другие работни-
ки Корпорации. Дорогу осилит только 
идущий. В нашем случае – бегущий!

Классно, что любительскую команду 
ВСМПО поддерживали даже незнако-
мые люди из различных уголков Рос-
сии. ««Титан», давай, давай, давай!» 
– кричали зрители нашим. А наших, к 
слову, отличала самая яркая и ориги-
нальная спортивная форма. Она-то и 
делала узнаваемыми не только самих 
спортсменов, но и всю нашу Корпора-
цию – как серьёзного конкурента про-
фессиональным легкоатлетам, пловцам 
и велосипедистам. 

– Наша команда «Титан» стала но-
вым брендом на именитых соревнова-
ниях. Среди участников и болельщиков 
встретились те, кто, узнав нас, при-
ветствовал бурными овациями. С нами 
считаются не только на мировом ти-
тановом рынке, но и в мировом спор-
тивном сообществе. Мы не ставили 
перед собой такую цель, но отрадно, 
что достигли её, – добавил Дмитрий 
Санников.

В «TIMERMAN-2018» большую ор-
ганизующую роль в формировании 
команды вновь взял на себя Андрей 
Мишанин, инструктор по спорту куль-
турно-спортивного центра «Металлург» 

(Березники), чемпион зимнего триатло-
на. Как и на соревнованиях в Сочи, Ан-
дрей преодолел полужелезную гонку в 
индивидуальном зачёте вместе с супру-
гой Полиной:

– Участвовать в столь престижных 
и захватывающих соревнованиях по 
триатлону нас вдохновил Дмитрий 
Юрьевич Санников, который личным 
примером доказал, что при большом 
стремлении и работе над собой чело-
век способен на многое! 

После соревнований «Ironstar» в Сочи 
гонка в Казани далась легче. А моя супру-
га Полина так загорелась после Сочи, 
что нынешним летом самостоятель-
но преодолела ещё и 113 километров в 
Зарайске! Часто во время прохождения 
дистанции спортсмены борются не 
только с собственными силами, но и с 
погодными условиями. Так, в Казани на 
первом круге полумарафона была жара, 
приходилось обтираться губками с во-
дой, на втором – пошёл ливень, стало 
легче, организм охладился. На финише 
почувствовали радость от очередного 
преодоления.

Эмоции у участников команды Кор-

порации не улеглись до сих пор. И сей-
час они, обсуждая результаты соревно-
ваний, говорят ещё об одном важном 
моменте: 

– Наша команда отлично сработа-
ла, – радуется Дмитрий Санников. – Мы 
продемонстрировали, что в Корпора-
ции, в том числе среди руководителей, 
высокий командный дух, и он позволяет 
достигать, казалось бы, невозможных 
целей! Считаю это большой победой. 

В общем зачёте «Титан» занял 13 ме-
сто из 30 мужских команд! Это значит, 
что спортсмены двигаются вверх по 
турнирной таблице, уступая лишь про-
фессиональным атлетам из «Сибура», 
«Роснефти» и «Сбербанка». Впереди у 
корпоративной команды ВСМПО – но-
вые старты, новые преодоления и до-
стижения и большая мечта пройти путь 
железного человека, умножив дистан-
цию на два.

Кто знает, может, к следующим со-
стязаниям подрастёт не только физиче-
ская и духовная мощь титановых триат-
лонистов, но и количественный состав 
команды «Титан»? Во всяком случае, 
очень бы хотелось...

Казань брали
Елена ШАШКОВА
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Нынешнее лето можно считать 
переломным моментом в истории 
верхнесалдинской Центральной го-
родской больницы. В корпусах ме-
дицинского учреждения начался ре-
монт, к которому они красноречиво 
взывали и своим внешним видом, и 
состоянием интерьера. 

– Первый год городская больница 
работает без долгов. За коммуналку, 
расходные медикаменты, мягкий ин-
вентарь и прочее учреждение задолжа-
ло 21 миллион рублей. И только теперь, 
когда долги погашены, мы смогли по-
зволить себе начать ремонтировать 
помещения, – прокомментировал си-
туацию Илсур Фатихов, главный врач 
Центральной городской больницы.

Строительную бригаду можно уви-
деть сразу при входе в поликлинику. 
Здесь уже нет прежнего гардероба. К 
декабрю нынешнего года он разме-
стится чуть правее, верхнюю одежду 
посетители и сотрудники поликлиники 
будут оставлять в помещении, где до 

настоящего момента располагалась ав-
токлавная. Здесь же, на первом этаже, 
появится картохранилище с несгорае-
мыми шкафами, доступ к которым будет 
закрыт для посторонних лиц. Тумбы с 
медкартами на открытых полках, кото-
рые сейчас используются в регистрату-
ре, уйдут в прошлое.

К слову, сотрудникам регистратуры 
уже в сентябре придётся делить рабочие 
места со строительной бригадой: на вто-
ром этаже начнётся демонтаж старого 
напольного покрытия. Неудобства, кото-
рых, несомненно, не избежать на время 
ремонта ни медперсоналу больницы, ни 
её посетителям, руководство намерено 
свести к минимуму поэтапными работа-
ми. По договорённости с подрядчиком 
«большой» ремонт начинается в здании 
в послеобеденное время, когда в поли-
клинике находится минимальное коли-
чество пациентов. Туалетная комната 
на первом этаже также стала 
одним из первых объектов 
реконструкции. 

На пути к выздоровлению
АКТУАЛЬНО

А что у вас на чердаке?
Кто хозяин чердаков в многоквар-

тирных домах? Кто отвечает за их 
состояние? Кому и зачем туда раз-
решено забираться? Чем опасны от-
крытые чердачные люки и почему 
внимание к ним коммунальщиков 
приковано накануне осени? Кор-
респонденты «Новатора», сменив 
офисный дресс-код на спецодежду, 
отправились в рейд по чердакам. 

Открытый чердак – дело обычное 
для многоквартирных домов. Во многих 
пятиэтажках здесь проходит разводка 
теплосетей, и кто-то из жильцов берёт 
на себя смелость регулировать подачу 
тепла в отопительный сезон. Кто-то уму-
дряется хранить на чердаках старые 
вещи. Путь интернет-кабеля в квартиры 
тоже лежит через чердак. 

Вот, например, дом № 8, корпус 1 
по улице Воронова. Через отверстие 
в потолочной плите пятого этажа про-
тянут внушительный пучок проводов, 
который и двумя руками не обхватить. 
Оно выполнено не по правилам, через 
него во время дождей сочится вода и 
попадает прямиком в электрощит. А это 
уже небезопасно. «Борода» нависших 
проводов, ведущих из этого отверстия 
к чердачному проёму, выглядит совсем 
неэстетично, к тому же они придавлены 
тяжёлой металлической крышкой люка, 
и в любой момент может нарушиться 
целостность их оболочки. 

– В этой паутине мы видим гибкий 
пластиковый канал, в котором, ско-
рее всего, проложен интернет-кабель. 
Но тут, похоже, протянуты и теле-
визионные кабельные сети, и провода 
подъездного освещения, и домофонные, 
и телефонные. Всё это свисает над 
включённой лампочкой на лестнич-
ной клетке и входной металлической 
дверью в чью-то квартиру. Чердачный 
люк и лестница, ведущая к нему, метал-
лические. Тот, кто полезет на чердак, 
может мгновенно получить электриче-
ский разряд, если где-то оголится про-
вод. Исход, как вы понимаете, в этом 
случае может быть смертельным. 

Когда интернет-провайдеры тя-
нут свои сети по кровлям и подъездам 
многоквартирных домов, они должны 
соблюдать нормативные правила по 
распределению этих кабелей, что про-
исходит, к сожалению, не всегда. Все ин-
тернет-коммуникации должны быть 
проложены в специальных кабель-ка-
налах, не по стенам домов и подъездов 
или в электрощитках. Если они протя-
нуты неправильно, то нарушается це-
лостность кровли, чердачных перекры-
тий, которые нам приходится потом 
восстанавливать, – констатировала 
Юлия Мыздрикова, ведущий инженер 
управляющей компании.

В доме № 17 по улице Спортивной 
чердак в порядке: интернет-канал с ка-
белями аккуратно тянется по стояку, 
люк заперт на замок. Но имеют ли право 
коммунальщики запирать чердачные 
помещения? Этот вопрос часто задают 
жильцы. На правовых сайтах, к примеру, 
множество недовольных комментариев 
по поводу запертых люков. Однако по 
правилам эксплуатации жилфонда они 
должны находиться под замком.

– Мы мало кому можем доверить 
ключи от чердаков и подвалов, – про-
должает Юлия Мыздрикова. – Один 
комплект ключей есть у мастеров 
сантехников обслуживающей органи-
зации, второй – у старшего по дому. Ре-
монтирует общедомовое имущество, 
которое может быть повреждено от 
проникновения на чердак посторон-
них, управляющая компания, но за счёт 
средств, накопленных на счёте дома, 
то есть за счёт самих жителей.

Воровство задвижек, кранов и даже 
труб время от времени в управляющей 
компании фиксируют. Поэтому состоя-
ние подъездных дверей, чердачных лю-
ков и входы в подвальное помещение 
коммунальщики стараются держать 
под контролем, особенно в преддве-
рии отопительного сезона. Но далеко 
не везде состояние объектов такое хо-
рошее, как на Спортивной, 17. 

Следующий адрес – Устинова, 23. 

Большой дом, на 150 квартир, благо-
устроенный двор, недавно заасфальти-
рованные дорожки. Новая дверь, веду-
щая в подвальное помещение, заперта. 
У соседнего подъезда – вход в подвал 
свободный, хотя надпись на двери от-
сылает за ключом в конкретную квар-
тиру, где, вероятно, проживает старший 
по дому. 

В одном из подъездов по этому же 
адресу мы увидели настежь открытый 
чердачный люк. Кто-то особо предпри-
имчивый даже оставил требовательную 
надпись: «не захлАпывать!». 

– Доступ на чердак открыт по-
сторонним, шансы возгораний значи-
тельно увеличиваются. И дети могут 
забраться, и взрослые проявить не-
осторожность. Достаточно чиркнуть 
спичкой или зажигалкой, и возникнет 
пожар. К счастью, таких серьёзных слу-
чаев пока не зарегистрировано, но важ-
но жильцов предупредить. 

В настоящее время специалисты 
управляющей компании проводят ре-
визию чердачных и подвальных помеще-
ний в рамках подготовки к зиме, прове-

ряют наличие задвижек и надлежащее 
состояние теплосетей. В графике ре-
монтов – десятки адресов, в том чис-
ле и уже известные нам. А также – ряд 
домов на Народной Стройке, где нужно 
заменить петли на люках, повесить 
замки и закрыть чердачные люки.

Подводя резюме нашего «профилак-
тического» рейда, ещё раз обратим 
внимание жильцов на правила. Чердаки 
и подвалы должны быть заперты со-
гласно правилу № 170 технической экс-
плуатации жилфонда. Один комплект 
ключей хранится у мастера сантехни-
ков обслуживающей организации, вто-
рой – у старшего по дому. Открытый 
люк может обернуться возгоранием 
или порчей общедомового имущества, 
за ремонт которого жители много-
квартирного дома заплатят свои же 
деньги. Хотите провести интернет 
– обратитесь в ЖЭУ, заметили откры-
тый чердак или подвал – тоже сообщи-
те. Бдительность и ответственность 
помогут избежать лишних проблем. 

Янина ГОРЛАНОВА

ТАМ, ГДЕ МЫ ЖИВЁМ
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НА ПУТИ 
К ВЫЗДОРОВЛЕНИЮ

– Поочерёдно планиру-
ется отремонтировать и 

другие санузлы. Пока идут черновые 
работы, первые результаты будут 
видны к декабрю, – уточнил Илсур 
Муслимович. – Как я уже отметил, 
ремонт больница делает за счёт соб-
ственных средств, а также за счёт 
средств здравоохранения Свердлов-
ской области в рамках программы 
«Новая модель медицинской организа-
ции, оказывающей первичную медико-
санитарную помощь».

Эти деньги мы и осваиваем, ре-
монтируя первый и второй этажи 
поликлиники. Например, новая ре-
гистратура после ремонта будет 
работать по-другому, не так, как 
привыкли салдинцы, а как это проис-
ходит уже во многих больницах других 
городов. 

Здесь будут определены зоны ад-
министратора, зоны ожидания для 
пациентов, появится электронная 
очередь. Хотим также отремонти-
ровать пункт забора крови, который 
располагается в поликлинике на пер-
вом этаже, и сделать его пунктом за-
бора всех анализов, что будет очень 
удобно для пациентов. 

Из последних приобретений Цен-
тральная городская больница может 
похвастаться новыми ультразвуко-
выми ваннами для обработки хирур-
гического инструмента. Также всего 
пару недель назад в столовой хирур-
гического отделения появились но-
вая духовая печь и посудомоечная 
машина. На втором и третьем этажах 
здания хирургического стационара 
планируется заменить окна, что уже 
сделано на первом этаже. 

В начале нынешнего года совре-
менное оборудование появилось 
в лаборатории, которая теперь со-
средоточена в одном помещении, а 
именно в корпусе детского отделе-
ния, где некогда располагалась мо-
лочная кухня. 

Меры по объединению лаборато-
рии, по словам главврача городской 
больницы, позволили оптимизиро-
вать работу персонала. Косметиче-
ские ремонты ожидают в нынешнем 
году и фельдшерско-акушерские пун-
кты в деревнях Никитино и Северная. 
В посёлке Басьяновский в скором 
времени тоже после небольшого об-
новления заработает пункт общей 
врачебной практики.

– О стоимости ремонтов гово-
рить пока рано, – утверждает Илсур 
Фатихов. – Потому как мы работаем 
согласно Федеральному закону № 44, 
проведение всех работ осуществля-
ется через аукционы, что позволя-
ет порой хорошо сэкономить. И эти 
средства мы сможем потом потра-
тить на приобретение какого-ни-
будь оборудования, или, например, 
обновить мебель. 

В терапевтическом и неврологи-
ческом отделениях требуется за-
мена коммунальных сетей, ремонт 
фасада. Палаты и столовые тоже 
нуждаются в обновлении. Очень на-
деюсь на помощь со стороны город-
ских властей. Ведь от недугов никто 
не может быть застрахован, а до-
стойных условий на время пребыва-
ния в больнице достойны все паци-
енты.

Янина ГОРЛАНОВА
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Завершается лето, которое на 

ВСМПО отмечено подъёмом забо-
леваемости небольничной острой 
пневмонией. В июле недуг отправил 
на больничный 26 заводчан, тогда 
как за аналогичный период про-
шлого года было зарегистрировано 
всего 15 случаев. В августе нынеш-
него года дела обстояли ещё хуже, за 
15 дней – 15 заболевших. 

«Новатор» решил обсудить эту 
тревожную ситуацию с заместителем 
главного врача по лечебной работе  
медико-санитарной части «Тирус» Та-
тьяной ПОНОМАРЕНКО.

– Татьяна Юрьевна, что такое пнев-
мония, и как вовремя её распознать?

– Пневмония – это острое инфекци-
онное заболевание с поражением лёг-
ких. Клинические проявления нетяжё-
лой пневмонии ничем не отличаются от 
клиники обычной вирусной инфекции. 
Поэтому предупреждаю салдинцев, что 
любую вирусную инфекцию не стоит 
переносить на ногах. Необходимо как 
можно быстрее обратиться к своему 
цеховому терапевту или участковому 
фельдшеру и пройти осмотр. 

При подозрении на пневмонию вам 
назначат рентгенографию органов 
грудной клетки. Для диагностики пнев-
моний в медико-санитарной части «Ти-
рус» есть всё необходимое. Поскольку 
пневмония считается инфекционным 
заболеванием, возбудителем могут 
являться как бактерии, так и вирусы. 
При осмотре пациента с подозрением 
на пневмонию врач выясняет эпиде-
миологический анамнез: с кем кон-
тактировал пациент, приехал ли он из 
командировки, был ли кто-то больной 
в семье. 

Пневмонии, которые регистрируют-
ся у работников ВСМПО, не являются 
тяжёлыми. Тяжёлые пневмонии чаще 
наблюдаются у пожилых людей и паци-
ентов с сопутствующими патологиями 
(хроническими инфекционными за-
болеваниями, заболеваниями системы 
кровообращения). Соматически осла-
бленных пациентов сразу направляют в 
стационар.

– А как действовать в случае бо-
лезни?

– Если человек заболевает вирусной 
инфекцией, которая проявляется тем-
пературой, кашлем, болями в горле, он 
обращается к своему цеховому тера-
певту. При высокой температуре – вы-
зывает на дом участкового фельдшера. 
Больного осматривают, назначают ле-
чение от вирусной инфекции и наблю-
дают динамику. 

В том случае, если болезнь протекает 
не так, как должна: более трёх дней дер-
жится высокая температура, лихорадит, 
мучает кашель, боли в области груди, 
ломота в костях и налицо все признаки 
интоксикации: слабость, потливость, 
снижение аппетита – больному назна-
чают дополнительное обследование. 

При подозрении на пневмонию мы 
проводим общий анализ крови, делаем 
посев мокроты и отправляем пациента 
на флюорографию. Рентгеновский сни-
мок необходим для обнаружения обла-
сти поражения в лёгких. 

Лечат пневмонию антибиотиком ши-
рокого спектра действия. Но поскольку 
60% пневмоний, зарегистрированных 
на ВСМПО – лёгкой степени, больных 

лечат амбулаторно, с последующим 
рентгенконтролем через 10-14 дней.

– Существуют ли прививки от 
пневмонии?

– От тяжёлых пневмоний, которые 
вызваны бактериями-пневмококками, 
вакцинация существует, но лишь для 
определённых возрастных групп (это 
либо дети раннего возраста, либо по-
жилые люди и пациенты с хронически-
ми заболеваниями лёгких). У нас же 
работники ВСМПО из другой катего-
рии граждан. Наибольшее число забо-
левших – люди в возрасте 30-39 лет, к 
тому же, ни у одного из них не высеялся 
пневмококк. 

Зато прививка от вируса гриппа хо-
рошо защищает слизистую верхних ды-
хательных путей и бронхов, не даёт воз-
никнуть очагу воспаления на слизистой 
и вызвать пневмонию. 

Кстати, когда наши терапевты со-
бирали эпидемиологический анамнез 
(с кем контактировал больной, где за-
болел, привит человек от гриппа или 
нет) выяснили, что 99% заболевших 
пневмониями не были привиты от 
гриппа. А ведь прививка поливалентна 
(многокомпонентна) и сразу защищает 
от нескольких вирусов. Поэтому люди, 
привитые от гриппа, пневмониями не 
болеют. Плюс, сама прививка стимули-
рует иммунитет, и специфический в том 
числе, который защищает не только от 
гриппа, но и от других вирусных инфек-
ций. 

– Насколько важна вакцинация от 
гриппа при борьбе с пневмонией?  

– Если человек заболевает вирусной 
инфекцией, поражается его слизистая 
и уже на поражённую слизистую легко 
наслаивается бактериальная флора, ко-
торая приводит к воспалению нижних 
дыхательных путей. Поэтому в качестве 
профилактики мы говорим о вакцина-
ции против гриппа, чтобы тем самым 
защитить слизистую дыхательных пу-
тей.

Для пневмонии должен быть фон. На 
фоне вирусной инфекции ослабевает 
слизистая нашего бронхиального де-
рева и сразу наслаивается вторичная 
инфекция – бактериальная. Уточню, 
что это не обязательно пневмококки. 
Это может быть и условно-патогенная 
флора, которая всегда в определённом 

количестве находится в организме у 
здорового человека (клебсиелла, ста-
филококк и другие). 

Если у человека имеются хрониче-
ский бронхит, бронхиальная астма, 
заболевания сердца с проявлением 
сердечной недостаточности, то риск 
заболеть пневмонией у него повыша-
ется. Поэтому люди, которые состоят на 
диспансерном учёте с заболеваниями 
лёгких и сердца, при появлении темпе-
ратуры и вирусной инфекции должны 
обращаться к врачу незамедлительно, 
чтобы не допустить осложнений. 

– Может ли причиной пневмонии 
стать работающий кондиционер?

– От кондиционера заболеть нель-
зя, но несоблюдение тепловых режи-
мов, когда человек перегрелся, а затем 
вышел на сквозняк или оделся не по 
погоде, переохладился – всё это спо-
собствует возникновению вирусных 
инфекционных заболеваний, в том чис-
ле пневмоний. Соматически здоровому 
человеку пневмония не грозит. Конеч-
но же, приветствуется закалка организ-
ма, полноценный сон и отдых.

Лёгкие – очень важный орган чело-
веческого организма, их нужно беречь. 
Настоятельно рекомендую при выявле-
нии симптомов заболевания не зани-
маться самолечением. 

Для профилактики пневмоний в 
медсанчасти «Тирус» действуют оздо-
ровительные программы для больных 
с бронхо-лёгочной патологией и лиц, 
работающих в контакте с вредными 
производственными факторами. На 
базе межцехового оздоровительного 
центра цеха № 16 работает галокамера. 
Сюда для оздоровления направляют 
пациентов с хроническими заболева-
ниями дыхательных путей, страдающих 
хроническим бронхитом, бронхиаль-
ной астмой, пневмокониозами. 

Ингалятории развёрнуты в ЦВМиР, 
здравпунктах цехов № 16, 3, 21. Курс ин-
галяций получают пациенты с острыми 
заболеваниями органов дыхания, обо-
стрениями хронических заболеваний 
лёгких. 

Ингаляции и другие физиопроцеду-
ры также входят в комплексное лече-
ние и при заболеваниях пневмониями. 

Беседу вела 
Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

Дышать свободно!
АКТУАЛЬНОВАШЕ ЗДОРОВЬЕ 
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Новый учебный год начинается 
первого сентября. Дети в школьной 
форме с цветами идут в школу. А в 
разных странах мира учебный год 
стартует в разное время. 

ДЕНЬ ЗНАНИЙ 
Исторически в России не все учеб-

ные заведения начинали учебный год 
1 сентября. Например, во времена Пе-
тра I в некоторых школах и гимназиях 
обучение начиналось в конце августа, 
середине сентября или октября, сель-
ские школы грамоты начинали работать 
с 1 декабря. Когда-то в нашей аграрной 
стране дети помогали взрослым соби-
рать урожай, и учиться они могли на-
чать только после окончания полевых 
работ. 

В СССР до середины 1930-х годов 
не было точной даты начала учебного 
года. 3 сентября 1935 года постанов-
лением Совнаркома и ЦК ВКП(б) было 
введено единое начало учебных заня-
тий во всех школах СССР с 1 сентября. 
В 1980 году 1 сентября официально был 
объявлен Днём знаний.

До 1984 года 1 сентября прово-
дилась торжественная линейка, за-
тем Урок Мира и ещё 5-6 уроков. С 
1984 года 1 сентября проходят только 
торжественные линейки, празднич-
ные мероприятия, на которых особое 
внимание уделяется первоклассни-
кам.

С 2014 года в одной из московских 
школ была придумана акция «Дети 
вместо цветов». В День знаний учени-
ки и их родители не покупают букеты 
учителям, а жертвуют посильную для 
себя сумму на помощь тяжелобольным 
детям или сиротам. Ежегодно к этой ак-
ции присоединяются новые учебные 
заведения России.

ВМЕСТЕ С НАМИ 
1 сентября открываются двери школ 

в Китае, Бельгии, Чехии, Венгрии, Ир-
ландии, Польше, Украине, Белоруссии и 
в странах Прибалтики. 

Уже сидят за партами дети в Финлян-
дии и Швеции. Учебный год здесь начи-
нается 15 августа.

С ЦВЕТЕНИЕМ САКУРЫ
Японские первоклашки идут в школу 

в начале апреля, когда начинает цвести 
сакура. Весна, считают в Японии, это на-
чало новой жизни, поэтому самое вре-
мя и начинать учиться.

И учиться очень упорно. Ведь кани-
кулы наступят лишь через 5 месяцев. 
На конец июля и весь август объявля-
ется перерыв. В эту пору из-за боль-
шой влажности в Японии очень душ-
но. Следующие каникулы – в декабре, 

после чего учёба продолжается до 
марта.

Мамы-японки очень внимательно от-
носятся к образованию своего ребёнка. 
Они поддерживают тесный контакт с 
учителями, участвуют в школьной жиз-
ни, а в исключительных случаях, если 
их чадо заболело, могут ходить вместо 
него в школу и слушать школьный мате-
риал.

В ШКОЛУ С ТРЁХ ЛЕТ
Так же весной, в апреле, начинается 

учебный год и в Индии. Индийские ма-
лыши уже в три годика начинают посе-
щать так называемую игровую школу, 
где проводят по 2-3 часа: играют, учат 
буквы. А в 4 года поступают в первый 
класс.

У них ежедневно бывает по 6-8 уро-
ков, продолжительностью 35 минут. 
Учатся шесть дней в неделю. Каждое 
учебное утро в 9 часов дети собираются 
на построении, на котором поют гимн 
Индии и читают молитву.

БЕЗ МЕРОПРИЯТИЙ
Учебный год в Испании начинается 

в середине сентября, заканчивается 
в середине июня и состоит из трёх се-
местров, каждый длительностью по 
11 недель. 

Там нет привычных для российско-
го школьника линеек или Дня Знаний. 
Ученики просто приходят в школу в на-
значенный утренний час и приступают 
к занятиям. 

В школах Испании вообще не бы-
вает мероприятий. Иногда учителя 
предлагают испанским школьникам 
посетить музеи или экскурсии. Но со-
ревнований или конкурсов между 
классами практически нет. Здесь не 
принято организовывать выпускные 
вечера или осенние балы. Нет хоро-
водов вокруг новогодней ёлочки или 
поздравлений с 8 Марта. Всё это дети 
могут сами устроить по собственной 
инициативе. Но не в стенах школы, а за 
её пределами.

БЕЗ ПРАЗДНИЧНОЙ ЛИНЕЙКИ

Американские школы свободны в 
выборе дня, когда начинать учебный 
год. Однако по правилам они должны 
уложиться в определённый промежу-
ток – открыть двери школы с середины 
августа до середины сентября.

Джинсы, футболка, кроссовки, люби-
мая причёска – ребёнок идёт в школу в 
свободном стиле. Праздничная линей-
ка с первым звонком – этой традиции в 
американских школах нет. 

Дети обучаются пять дней в неделю. 
Продолжительность учебных занятий 
в день – 5-6 часов. Экзамены также 
проходят в разное время. Учебный год 
практически везде делится на семе-
стры.

В США обучение в школе начинается 
в возрасте шести лет. Но распростране-
но и домашнее обучение, поэтому не 
все первоклашки спешат в школу в этот 
день. Это может быть вполне здоровый 
ребёнок, но родители решают не от-
правлять его в школу. Для организации 
домашнего обучения родители подают 
программу обучения ребёнка в соот-
ветствующую инстанцию. Туда же они 
будут обязаны сдавать отчёты об успе-
хах сына или дочери.

Ну и, конечно, как тут не вспомнить 
жёлтые школьные автобусы. Во всех 
штатах они наделены особыми правами 
на дороге и возят детей от двери и до 
двери.

ИЗ-ЗА КЛИМАТА
Плавающее расписание начала за-

нятий практикуется в Италии. Дата за-
нятий в каждом регионе своя, из-за 
климата. 

На юге, там, где очень жарко, детям 
дают отдохнуть ещё недельку, но с ус-
ловием, что эту недельку они нагонят 
зимой. Всего итальянский учебный год 
длится полгода. Есть каникулы на Рож-
дество с 24 декабря по 6 января, не-
сколько выходных на февральский кар-
навал и неделя без уроков на праздник  
Пасхи.

В ИЮНЕ ИЛИ В ЯНВАРЕ 
В Таиланде учёба стартует в мае, по-

сле празднования тайского Нового года 
(его дата определяется каждый раз ин-
дивидуально, но обычно он приходится 
на середину апреля). На Филиппинах 
школьники отправляются за знаниями 
в первых числах июня.

В Сингапуре начало школьных заня-
тий приходится или на первые числа 
января, или на конец ноября – в за-
висимости от школы. Кстати, учебный 
год в Сингапуре длится 9 месяцев, по 
окончании годового курса школьники 
Сингапура всегда сдают сессию, а сами 

школьные каникулы длятся всего пол-
тора месяца.

ШУЛЬТЮТЕ

В Германии учебный год начинает-
ся в конце августа – начале сентября. 
Определённого дня для этого события 
не существует. 

Рано утром первоклассники прихо-
дят с родителями, бабушками, тётями, 
дядями в школу. Вместо букета в руках 
у них «шультюте» – разноцветный кар-
тонный большой конус, наполненный 
канцелярскими товарами, игрушками и 
сладостями. Дарят ребёнку такой сюр-
приз, как правило, родители. 

Каждого первоклассника торже-
ственно посвящают в ученики. В этот 
день дети не учатся, они знакомятся со 
школой, смотрят концерт и общаются 
с одноклассниками и учителями. В об-
щем, весело проводят время.

После программы родители с детьми 
и родственниками идут куда-нибудь от-
мечать это важное событие: в ресторан, 
кафетерий, кафе-мороженое или про-
сто домой за стол с чаем и свежими бу-
лочками.

ВОЗДУШНЫЕ ПОЖЕЛАНИЯ

В Израиле действует закон об обя-
зательном бесплатном образовании 
для всех детей в возрасте от 5 до 
16 лет. 

Учебный год начинается 1 сентября 
и заканчивается 30 июня в начальной 
школе и 20 июня в 7-12 классах.

Дети приходят в школу на первый 
урок в белых футболках в 8.15 и знако-
мятся, общаются со своими одноклас-
сниками. 

Праздничная линейка проходит во 
время второго урока. Детям раздают 
воздушные шарики, на которых они пи-
шут свои пожелания и дружно запуска-
ют их в небо. 

Кулёк вместо цветов
ИНТЕРНЕТ-ПОРТАЛ
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В ПОБЕДНЫХ копилкахНа поле матчи грохотали...

ПРИГЛАШАЕМпоболеть

– У «Перспективы» нет шансов 
против... «Уралвагонзавода»!

– Смотрите: «Хаски» обгоняют 
«Бордо», – эмоционально и с юмором 
комментировал ход матчей Влади-
мир Богданов, мастер цеха № 51. Те, 
кто были в футбольной теме, сразу 
догадались, что «Хаски», «Алмаз» и 
«Перспектива» – это названия люби-
тельских команд по футболу, которых 
гостеприимно приняли 25 августа на 
стадионе «Старт» Корпорации ВСМПО-
АВИСМА на турнире «Кубок Магнита» 
в честь 240-летия Верхней Салды. 

Попробовать свои силы в фут-
больных баталиях-2018 заявились 
18 команд. Большую их часть составили 
тагильчане, которые всегда с азартом 
борются за главный трофей и призы ин-
дивидуального предпринимателя Ива-
на Башлыкова. 

Следуя программе Кубка, первый 
матч должен был начаться в 10.00, но 
из-за большого количества участников 
стартовый свисток на стадионе раздал-
ся на час раньше, в 9.00. 

Спортсмены играли одновремен-
но на двух частях поля. Матч состоял 
из таймов по 15 минут. Сражались по 
олимпийской системе – проиграв-
шая команда выбывала из борьбы. И к 
огорчению салдинских болельщиков, 
в самом начале турнира завершила 
игру любительская команда из Верхней 
Салды «Магнит», уступив 0:3 спортсме-

нам «Смычки». Но верхнесалдинцы не 
спешили покинуть стадион, а болели 
за своих земляков из команд «Хаски», 
«Хоккеисты» и «Любители». Сборные, 
играющие за наш город, сражались до-
стойно, и голы забивали, и атаковали, 
но в призёры пробиться не смогли. 

Третье место в кубке «Магнита» за-
няла команда «Гальянский» из Нижне-
го Тагила – неоднократные победите-

ли кубка «Магнита». Серебро уехало 
в Нижнюю Салду – к спортсменам «За-
вода химических ёмкостей», большую 
часть игроков этой команды составили 
футболисты «Металлурга», играющие в 
первенстве Свердловской области. Ну, 
а победителями товарищеских состя-
заний, которых четвёртый сезон под-
ряд определяет серия пенальти, стали 
спортсмены команды «Смычка».

Физкультурно-спортивный 
комплекс ВСМПО объявляет 
набор девочек с 7 лет в секцию 
лыжных гонок. 

Занятия проходят на «Мельнич-
ной» по вторникам, четвергам и 
субботам с 15.30.

Тренер: Евгений Анатольевич 
Муромцев. 

С 20 по 25 августа в Екатеринбур-
ге проходило первенство Свердлов-
ской области по шахматам среди 
детей. В соревнованиях приняли уча-
стие и юные спортсмены клуба «Де-
бют» Корпорации ВСМПО-АВИСМА.

Никита Черных, второклассник шко-
лы № 6, который занимается шахмата-

ми всего год, занял 15 место среди ста 
участников! Хороший результат пока-
зали Алексей Прохоров, второклассник 
школы № 6, и Лев Путилов, ученик тре-
тьего класса школы № 1. Ребята выпол-
нили задачу, поставленную Романом 
Новосёловым, тренером цеха № 51: на-
брали максимальное количество бал-

лов и дали достойный отпор соперни-
кам.

С 1 сентября Корпорация ВСМПО-
АВИСМА продолжит реализовывать 
проект для первоклассников «Школа 
шахматной грамотности». А желающих 
дополнительно заниматься этим видом 
спорта ждут в клубе «Дебют».

25 августа, в юбилейный День 
рождения Верхней Салды, в спор-
тивном комплексе «Чайка» скрести-
ли ракетки любители тенниса. 

Теннис – спорт не массовый, но ис-
тинные его поклонники тренируются 
в «Чайке» каждые выходные. На пло-
щадке, которая заменяет спортсменам 
большой корт спорткомплекса ВСМПО, 
играют тет-а-тет и парами. В празднич-

ную субботу решили соревноваться 
командами из двух человек. 

Каждая пара играла два коротких 
сета по четыре гейма. Через несколько 
часов непрерывных партий опреде-
лились победители и призёры. Третье 
место в турнире заняли отец и сын Не-
гановы – Игорь и Григорий. А Григорий, 
одиннадцатиклассник школы № 1 име-
ни Пушкина, показал абсолютно лучший 
результат на первом этапе в нынешней 

легкоатлетической эстафете газеты 
«Новатор». Второй результат показали 
Владимир Подкорытов, начальник от-
дела планирования отгрузок ВСМПО 
и Кирилл Молочков, выпускник Санкт-
Петербургского университета. Ну, а ли-
дерами турнира по теннису признаны 
Игорь Белорусов, инструктор по фи-
зической культуре верхнесалдинской 
Детско-юношеской спортивной школы 
и Игорь Титов, сотрудник цеха № 51. 

Шахматные каникулы

В две ракетки

Хоккейная команда «Титан» 
под руководством тренера цеха 
№ 51 Дмитрия Токарева заняла 
первое место в прошедших 25 
и 26 августа соревнованиях по 
хоккею на кубок спортивного 
комплекса «Президентский» в 
Нижнем Тагиле.

В турнире участвовало пять 
команд из Нижнего Тагила, Нефте-
камска, Екатеринбурга. Спортсме-
ны «Титана» вышли победителями 
из всех матчей, набрали десять 
очков и заняли лидирующую по-
зицию в турнирной таблице. 

С 16 августа по 10 сентября на 
стадионе «Старт» проходят мат-
чи 20-го кубка по футболу, по-
свящённые памяти Вениамина 
Белькова.

Вот результаты недавних игр, в 
которых участвуют 18 команд:

Цех № 32 (1) – цех № 12. Счёт 2:1.
Цех № 51 – цех № 38. Счёт 1:2.
Цех № 16 – сборная цехов № 54 

и 50. Счёт 1:0.
Цех № 32 (2) – цех № 22. Счёт 1:2.
Сборная цехов № 37 и 60 – цех 

№ 3. Счёт 3:1.

Полуфинал состоится 6 сен-
тября, финал – 10 сентября, в 
18.00.

2 сентября в спортивно-оздо-
ровительном комплексе «Мель-
ничная» состоится кубковая 
лыжероллерная гонка. Стиль – 
классический. 

В программе: забеги на 4, 6 и 
10 километров. Возрастные груп-
пы участников: юноши и девушки 
2001-2004 годов рождения, а так-
же спортсмены от 18 до 70 лет и 
старше! Старт в 12.00.

29 и 30 августа на стадионе 
«Старт» проходят матчи предва-
рительного первенства Сверд-
ловской области по футболу 
среди юношей 2009-2010 годов 
рождения.

Спортсмены из команды «Ти-
тан» принимают соперников из 
Нижнего Тагила, (команды «Юпи-
тер-1» и «Юпитер-2»), Ирбита 
(«ДЮСШ-2009» и «ДЮСШ-2010»). 
Подробнее об играх – в следую-
щем выпуске газеты «Новатор».

НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ
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